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ECONOMIA 13

David empenhado para 
entregar novas creches 

O novo Centro de 
Distribuição de 
Imunobiológicos 
do Amazonas, 
com uma 
estrutura modular 
diferenciada e 
pioneira no país, 
para armazenar 
e monitorar a 
temperatura de 
mais de 10 milhões 
de vacinas, além de 
soros terapêuticos, 
foi inaugurada na 
sexta-feira (20), 
pelo governador 
Wilson Lima.
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hospitalar, na oncologia, na hemote-
rapia e as alterações do hemograma 
nas leucemias. “São nichos que fazem 
parte do trabalho do hemocentro e 
despertam interesse dentro e fora da 
instituição, por ser um ambiente fértil 
de conhecimento. Até mesmo por 

esses temas, a procura foi bastante 
alta, o que fez a gente direcionar tam-
bém para o público externo”, explicou 
Hedylamar Marques, farmacêutica e 
gerente de ensino do Hemoam.

O farmacêutico e diretor técnico de 
hemoterapia do Hemoam, Dr. Sér-

gio Albuquerque, destacou o papel 
desse profissional. “O farmacêutico 
é fundamental para a saúde pública, 
que domina e administra essa parte 
de medicamentos, desde a indústria, 
a produção do medicamento até a 
utilização do medicamento com ra-

Manaus, sábado e domingo 21 e 22 de janeiro de 2023

Andre Moreiraredacao@emtempo.com.br |

Simpósio no Hemoam discute 
papel de profissional da saúde 
Durante evento, foram 
discutidas as compe-
tências do farmacêu-
tico no ambiente hos-
pitalar, na oncologia e 
na hemoterapia

Realizado no dia do Farma-
cêutico, na sexta-feira (20), 
o I Simpósio de Farmácia da 
Fundação Hospitalar de He-

matologia e Hemoterapia do Ama-
zonas (Hemoam) discutiu o papel 
e competências do farmacêutico 
na hemoterapia e na oncologia. O 
evento aconteceu no auditório do 
Hemoam, com a participação de 130 
inscritos.

Aberto para o público externo, o 
simpósio contou com a participação 
de farmacêuticos de outras institui-
ções e unidades de saúde, além de 
estudantes universitários.  A entrada 
foi uma lata de leite para o Grupo 
Raio de Sol, entidade de apoio aos 
familiares e crianças em tratamento 
de câncer.

As palestras discutiram as compe-
tências do farmacêutico no ambiente 

Farmacêutidos de várias unidades 
de saúde do Esatdo participaram 
do Simpósio no Hemoam 
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2 Última hora

Agentes comunitários são 
profissionais de saúde

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva sancionou na sexta-feira 
(20), no Palácio do Planalto, o 
Projeto de Lei que passa a consi-
derar os agentes comunitários de 
saúde e os agentes de combate 
às endemias como profissionais 
de saúde. Com a mudança, esses 
trabalhadores passam a poder 
acumular cargos públicos, algo 
permitido apenas para profissio-
nais de saúde e educação, além 
de terem asseguradas melhores 
condições de trabalho, como o 
recebimento de adicionais de in-
salubridade e outros benefícios 
acessíveis justamente aos profis-
sionais de saúde assim definidos 
em lei.  

“Estou extremamente emo-
cionada. Até então, a gente era 
considerado trabalhadores da 

saúde, e não profissionais. Isso 
prejudicava em várias questões, 
inclusive a nossa insalubridade”, 
afirma Hermelina Pereira Can-
xangá, agente comunitária de 
saúde há 20 anos  que atua no 
Recanto das Emas, região admi-
nistrativa do Distrito Federal.

O texto havia sido aprovado 
pelo Congresso Nacional no dia 
21 de dezembro e aguardava a 
sanção para entrar em vigor. No 
país, são 265 mil agentes comu-
nitários, que atuam no campo 
da Saúde da Família, na preven-
ção de doenças e na promoção 
da saúde em ações domicilia-
res, comunitárias, individuais e 
coletivas. Além deles, outros 61 
mil profissionais de combate às 
endemias atuam na vigilância 
epidemiológica e ambiental, na 

prevenção e controle de doenças.
“Queria destacar o papel dos 

agentes comunitários de saúde, 
e dos agentes de combate às 
endemias, compreendendo o seu 
papel como agentes de saúde, 
que podem acompanhar mais 
de perto, próximo às casas, aos 
territórios, a nossa população, 
contribuindo para o atendimento 
integral, para a atenção básica 
de saúde”, afirmou a ministra da 
Saúde, Nísia Trindade.

Segundo o Ministério da Saúde, 
os agentes de saúde em atividade 
no país têm os salários pagos, 
integralmente, com recursos 
transferidos pelo governo fede-
ral. Em 2022, foram empenhados 
R$ 7,8 bilhões. Para 2023, está 
prevista a destinação de R$ 9,9 
bilhões, aumento de 27%.

LEI

Lula sansionou Lei que transforma agentes comunitários em profissionais de saúde
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Lula confirma visita a 
comunidade indígena de RR

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva anunciou, na sexta-feira 
(20), que viajará a Roraima para 
ver de perto a situação dos 
Yanomami, povo que vive uma 
crise sanitária que já resultou 
na morte de 570 crianças por 
desnutrição e causas evitáveis, 
nos últimos anos. A terra indíge-
na Yanomami é a maior do país 
em extensão territorial e sofre 
com a invasão de garimpeiros. 
Os detalhes da viagem estão 
sendo fechados, mas o presi-
dente deve chegar ao Estado na 
manhã deste sábado (21).    

“Recebemos informações so-
bre a absurda situação de des-
nutrição de crianças Yanomami 
em Roraima. Amanhã [sábado] 
viajarei ao Estado para oferecer 
o suporte do governo federal 

e, junto com nossos ministros, 
atuaremos pela garantia da vida 
de crianças Yanomami”, afirmou 
Lula em uma postagem nas re-
des sociais.

A ministra dos Povos Indí-
genas, Sônia Guajajara, que 
acompanha o presidente Lula 
na viagem, destacou a situa-
ção dos Yanomami e prometeu 
medidas emergenciais para 
conter a crise de saúde. “É 
muito triste saber que indíge-
nas, sobretudo 570 crianças 
Yanomami, morreram de fome 
durante o último governo. O 
Ministério dos Povos Indígenas 
tomará medidas urgentes em 
torno desta crise humanitária 
imposta contra nossos povos”, 
disse a ministra em uma publi-
cação no Twitter.

PRESIDENTE 

Presidente Lula quer ver situação sanitária de indígenas do Estado de Roraima 

DIVULGAÇÃO

Da redação

cionalidade dentro dos hospitais, au-
xiliando tratamentos e terapias de 
todas as ordens, então, por ter um 
trabalho bastante amplo, esses de-
bates são importantes para discutir 
essas competências”, disse.

O diretor técnico foi um dos pales-
trantes no evento, que ainda contou 
com apresentações da farmacêutica 
Ana Lúcia Pereira, do Hospital da Ae-
ronáutica; Luciana Tezza, do Hospital 
Maternidade Unimed; e da farma-
cêutica Vitória Sposina, gerente de 
Análises Clínicas do Hemoam.

No Hemoam, atuam 60 farmacêuti-
cos, divididos entre farmácia hospita-
lar, farmácia oncológica, Hemoterapia 
e Laboratório de Análises Clínicas.

Hemoterapia e Oncologia
No Hemoam, os farmacêuticos que 

atuam na Hemoterapia desempe-
nham um papel muito importante 
na triagem do doador; análises clínicas 
das amostras de sangue do doador e 
do receptor; controle de qualidade; 
produção e dispensação de bolsas 
de sangue.

Na parte oncológica, os farmacêu-
ticos atuam nos cuidados clínicos ao 
paciente oncológico, protocolos de 
quimioterapia, gerenciamento do uso 
de medicamentos, bem como estudo 
e acompanhamento de reações ad-
versas, gerenciamento dos medica-
mentos com segurança e efetividade.



Lula contra investigações
A senadora Soraya Thronicke 

(União Brasil-MS) rebateu uma 
declaração feita pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva contra a 
instalação de uma Comissão Par-
lamentar de Inquérito (CPI) para 
investigar manifestações em Bra-
sília. A parlamentar é autora do 
requerimento para criar a comis-
são no Senado e já tem o mínimo 
necessário de assinaturas.

Lula abordou o assunto nesta 
semana, durante entrevista à Glo-
boNews. Na ocasião, o presidente 
disse ser contra a CPI por consi-
derar que ela poderia criar uma 
“confusão tremenda” durante a 
apuração dos protestos ocorridos 
no dia 8 de janeiro.

Grades de proteção 
Após a invasão da Câmara dos 

Deputados por manifestantes, a 
Casa Legislativa decidiu adquirir 
2,3 mil grades de contenção fei-
tas de aço, a fim de proteger a 
área. Um processo de licitação foi 
aberto nesta semana para efetuar 
a compra, mas o valor total só 
será determinado após a finaliza-
ção dos lances das empresas. De 
acordo com a Câmara, a aquisição 
é necessária para resguardar o 
patrimônio público, diante do “au-
mento da demanda do serviço de 
locação de grades de proteção e da 
vantagem econômica e adminis-
trativa na substituição da locação 
pela aquisição deste material”.

Lula e os militares
O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva se reuniu pela segunda vez 
com os comandantes das Forças 
Armadas no Palácio do Planalto, 
na sexta-feira (20). O encontro foi 
articulado pelo ministro da Defesa, 
José Múcio Monteiro, e do minis-
tro da Casa Civil, Rui Costa.

Lula quer que os comandantes 
das Forças Armadas combatam 
casos de politização na tropa. A 
relação entre o presidente e os 
militares se deteriorou após os 
atos de manifestantes no último 
dia 8, em Brasília. 

Mudança na Constituição 
Por causa dos ataques de 8 

de janeiro, no Distrito Federal, o 
governo cogita uma série de alte-
rações na legislação. Uma delas é 
em um artigo da Constituição para 
a criação de uma Guarda Nacional, 
em partes da legislação penal e na 
Lei de Defesa do Estado Democrá-
tico de Direito (Lei 14.197 de 2021).

Para ser criada a Guarda Nacio-
nal, teria de ser feita uma mudança 
na lei via Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC). A ideia é de que 
a Guarda não tenha integrantes 
das Forças Armadas e responda 
pela segurança no tocante à Pre-
sidência da República. Seria um 
escudo não só do Planalto, mas 
dos Três Poderes, e que não res-
ponderia ao Distrito Federal, mas 
diretamente ao governo federal.

Cláudia Raia e a Lei Rouanet

A atriz Claudia Raia, 56, foi 
criticada nas redes sociais após 
o Ministério da Cultura autorizar 
a captação de R$ 5 milhões por 
meio da Lei Rouanet - Lei Federal 
de Incentivo à Cultura. O projeto, 
segundo informações disponibi-
lizadas no Diário Oficial da União, 
tem por objetivo a pesquisa, a 
montagem e a manutenção de 
dois espetáculos produzidos e 
encenados pela artista. A atriz 
apresentou a proposta de uma 
“atividade formativa de 40 horas 
sobre prática das artes cênicas 
e o mercado profissional para 
atores”. Após a divulgação das 
informações, Claudia passou a 
receber críticas por meio das 
redes sociais, inclusive, chegou a 
ficar entre os mais comentados 
no Twitter.

Ministro da Alemanha no Bra-
sil

O embaixador alemão no Brasil, 
Heiko Thoms, confirmou nesta 
sexta (20) que o primeiro-mi-
nistro da Alemanha, Olaf Scholz, 

visitará o país no próximo dia 30. 
A data já tinha sido antecipada 
pelo presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva.

Talento Universitário 2023
Termina neste domingo (22) o 

prazo de inscrição de estudantes 
do ensino superior no Prêmio Ca-
pes Talento Universitário 2023. A 
premiação concede R$ 5 mil aos 
mil primeiros colocados em uma 
prova que visa a “reconhecer 
o desempenho dos estudantes 
com destacado grau de desen-
volvimento de suas competên-
cias cognitivas”.  

Segundo o Ministério da Edu-
cação (MEC), para concorrer ao 
prêmio, os candidatos precisam 
ter participado do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) em 
2021 e ingressado na graduação 
em 2022.

Silas e Alckmin 
O deputado federal Silas Câ-

mara (Republicanos-AM) reu-
niu-se com o vice-presidente 

e ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin (PSB), para tra-
tar da manutenção do modelo 
Zona Franca de Manaus (ZFM). 
Recentemente, o governador 
Wilson Lima (União), membros 
da bancada federal e líderes da 
indústria ficaram preocupados 
com declarações de Alckmin e 
do ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad (PT), nas quais 
afirmaram que o Imposto sobre 
Produtos Industrializados (IPI) 
poderia deixar de existir na fu-
tura reforma tributária.

Ao deputado, o ministro garantiu 
que as vantagens do Polo Indus-
trial de Manaus (PIM) em relação 
a outros centros industriais do 
Brasil “não serão afetados por 
qualquer que seja a reforma pro-
posta pelo governo federal”.

Oposição continua
O coronel Alfredo Menezes 

(PL) afirmou que é oposição ao 
novo governo e continuará a 
fazer uma política séria, verda-

deira e sem vícios e ainda retrucou 
que quem tem medo de militar 
é bandido, ladrão e corrupto. A 
declaração foi dada em entrevista 
à rádio Cavok, ocorrida na última 
quinta-feira (19).  O ex-candidato 
ao Senado afirmou que tirou uns 
dias de folga após as eleições e 
aproveitou para passar por alguns 
locais em Manaus e no interior para 
agradecer a votação de 2022. “A 
gratidão é a memória do coração. 
Tenho passado por muitos locais 
e agradecido a votação expressiva 
que tive”, disse.

Vacinas e soros
Um novo Centro de Distribuição 

de Imunobiológicos, de vacinas e 
soros terapêuticos foi inaugurado 
nesta sexta-feira (20) pelo gover-
nador Wilson Lima. O centro tem o 
triplo da capacidade de armazena-
mento de imunobiológicos da atual 
e fará a distribuição de todas as 
vacinas disponíveis na rede pública 
de saúde enviadas pelo Ministé-
rio da Saúde que fazem parte do 
Calendário Nacional de Vacinação 
do Sistema Único de Saúde (SUS).

Imunização
Dez unidades de saúde da Prefei-

tura de Manaus e os shoppings Ma-
naus Via Norte e Sumaúma Park, 
ambos na Zona Norte, funcionarão 
como pontos de vacinação con-
tra a Covid-19, neste sábado (21). 
As unidades básicas da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), que 
abrem tradicionalmente aos sába-
dos, irão atender crianças, adoles-
centes, adultos e idosos, das 8h às 
12h, e os dois shoppings atenderão 
exclusivamente pessoas a partir de 
18 anos, das 13h às 19h.

Greenwald critica decisões de 
Moraes

O jornalista americano  Glenn 
Greenwald não tem concordado 
com as decisões do ministro do 
Supremo Tribunal Federal (STF)  
Alexandre de Moraes sobre aliados 
e apoiadores do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) durante o último 
ano. 

O comunicador alega que as 
liberdades estão sendo violadas 
pelo ministro em alguns casos, 
como a suspenção de perfis e ex-
clusão dos conteúdos das redes 
sociais sem provocação do Mi-
nistério Público. Para ele, o ato é, 
sim, censura.

Ponte de ferro nas Torres
A Prefeitura de Manaus esteve 

nesta sexta-feira (20) com traba-
lhadores no canteiro central da 
avenida das Torres, Zona Centro-
-Sul da cidade, construindo uma 
ponte de ferro de 9 metros de 
comprimento por 2 de largura, para 
oferecer mais segurança às pessoas 
que usam a estrutura. O material 
usado na construção da nova ponte 
foi de produtos reutilizados, ferro de 
outras estruturas e madeira apre-
endida pela Polícia Federal (PF), o 
que garantiu uma obra sem custo 
algum para o município.

Novo ponto turístico em conclusão 
O Local Casa de Praia, localizado na praia da Ponta Negra, com uma vista privilegiada para o Rio Negro, 

está com suas obras em fase de conclusão. Nesta semana, O prefeito de Manaus, David Almeida, fiscalizou 
o andamento da construção. O espaço público está sendo instalado onde funcionava uma antiga casa de 
show, abandonada há mais de 20 anos.

Acompanhado do titular da Secretaria Municipal de Trabalho, Empreendedorismo e Inovação (Semtepi), 
Radyr Junior, o prefeito de Manaus destacou a importância do Local Casa de Praia para fomentar o turis-
mo na região, aproveitando um espaço que proporciona uma das mais bonitas vistas para o Rio Negro. “O 
principal ponto turístico da nossa cidade é a Ponta Negra, e tínhamos esse espaço totalmente abandonado 
por décadas. A nossa prefeitura, por meio do secretário Radyr Junior, teve essa ideia de revitalizarmos esse 
local e entregarmos de uma maneira bem melhor para a população”, disse David. O local tem projeto para 
abrigar restaurantes, central de artesanato, áreas para exposições artísticas, entre outros.

A agentes de trânsito da Prefeitura de Manaus realizaram fiscalização 
para verificar se os condutores de veículos portavam credencial para utili-
zar vagas destinadas a pessoas idosas e com deficiência. A ação aconteceu 
em um shopping center na avenida coronel Teixeira, Zona Oeste da cidade. 
Mais de 15 veículos foram autuados por não terem no painel a credencial 
visível para utilizar as vagas destinadas aos Idosos e PNE. As infrações são 
gravíssimas, acarretando a perda de sete pontos na carteira de habilitação 
do proprietário do veículo.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO CMM

O governo do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) pretende ampliar 
os gastos autorizados com o uso do cartão corporativo sem licitação e 
autorizar a realização de obras de engenharia ou de serviços de manu-
tenção de veículos automotores até o valor de R$ 100 mil, ou para outros 
serviços e compras até o valor de R$ 50 mil. A proposta foi criticada pela 
ONG Transparência Brasil porque pode aumentar o risco de descontrole, 
por incluir itens que tradicionalmente precisam de processo licitatório, 
ainda que haja dispensa posterior, para serem comprados.
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O IPI, mais uma vez

Editorial

O crescimento do Mercado de Carbono 
e o potencial do Brasil nele

O Chamado-missão!

Desigualdade social, exclusão e polarização política

Transformando oportunidade Em negócio: Nem 
sempre uma grande ideia é sinônimo de sucesso

As declarações do vice-presidente e ministro do Desen-
volvimento, Indústria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin, 
sobre o possível fim do Imposto Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI) no âmbito da reforma tributária pre-
tendida pelo governo Lula abalou o Amazonas como um 
terremoto de 10 graus na escala Richter, com epicentro na 
Zona Franca de Manaus.

A bancada amazonense no Congresso, o governador do 
Estado, Wilson Lima, entidades ligadas à indústria e outros 
setores da sociedade amazonense correram em defesa do 
modelo econômico. Na sexta-feira (20), o ministro voltou 
atrás e afirmou que a reforma poupará a Zona Franca.

A defesa, emergencial e recorrente, da Zona Franca de Ma-
naus alerta a sociedade amazonense sobre uma importante 
fragilidade do Estado, a defasagem de sua representação 
na Câmara do Deputados.  Embora tenha a 15ª população 
do país, com 3, 95 milhões de habitantes, o Amazonas tem 
apenas oito deputados federais, mesma quantidade do Acre, 
Amapá, Mato Grosso, Mato Grosso do Sul, Distrito Federal, 
Rio Grande do Norte, Rondônia, Sergipe, Tocantins e do 
vizinho Roraima, o menor em população entre os 27 entes 
federativos, com 634.805 habitantes. 

O mundo olha com atenção para o Amazonas, com seu 1,96 
milhão de quilômetros quadrados, o que representa cerca 
de 29% da área da Amazônia, o que faz desse Estado um 
gigante, em termos de geopolítica, com uma representação 
nanica na Câmara Federal. 

Já passou da hora de corrigir essa gritante distorção.

O mundo parece dispos-
to a cumprir o Acordo de 
Paris, assinado por 196 pa-
íses e que visa desacele-
rar o aquecimento global. É 
isso que indicam os dados 
do Ecosystem Marketplace 
(EM) - fonte global líder de 
informações sobre finanças 
ambientais, conduzida pela 
organização sem fins lucra-
tivos, Forest Trends --, que 
apresenta um grande cres-
cimento no valor anual de 
negociações do mercado de 
carbono voluntário em 2021, 
atingindo a marca de 1,98 
bilhão de dólares -- aumento 
de quase 300% em compa-
ração a 2020, onde o valor 
era de US＄ 520 milhões.

O relatório da EM também 
mostra que a maior parte do 
lucro do mercado voluntário 
de carbono encontra-se na 
categoria “floresta e uso de 
terra”, somando US＄ 1,32 bi-
lhão, área em que o Brasil 
possui vantagem pela grande 
presença de floresta Amazô-
nica em seu território --.

Um estudo realizado pela 
ICC Brasil (International 
Chamber of Commerce) em 
2021, mostra que o Brasil 
possui capacidade de suprir 
22% da demanda do Mercado 
de Carbono global.

A cada tonelada de gases 
de efeito estufa (GEE) não 
emitida, é gerado um cré-
dito de carbono, que pode 
ser vendido para empresas 
ou governos de países que 
necessitam atingir metas de 
redução de GEE, mas não 
consegue por algum motivo.

Para participar do mercado 
de carbono é necessário cal-
cular, primeiramente, a pe-
gada de carbono da organi-
zação. A partir dela é possível 
traçar estratégias para redu-

zir as emissões, resultando 
em créditos de carbono para 
comercialização.

O Brasil também enxerga 
esse mercado como promis-
sor para o país e o incentiva. O 
segundo edital da Chamada 
para Aquisição de Créditos de 
Carbono no Mercado Volun-
tário foi lançado ano passado 
pelo Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES), com objetivo 
de financiar o desenvolvi-
mento do mercado de car-
bono, incentivando padrões 
de qualidade para projetos 
de descarbonização.

O valor é de R＄ 100 milhões 
no total, e serão considera-
das as categorias reflores-
tamento, redução de emis-
sões por desmatamento e 
degradação florestal, ener-
gia e agricultura sustentável 
-- com aporte de até R＄ 25 
milhões por projeto.

Em 2022, foi assinado pelo 
Governo Federal o Decreto nº 
11.075/2022, estabelecendo 
bases para um mercado de 
carbono regulado. Entretan-
to, ainda sem previsão para 
ser votado na Câmara dos 
Deputados, tramita o Projeto 
de Lei 528/21, que institui, 
de fato, o Mercado Brasilei-
ro de Redução de Emissões 
(MBRE).

O mercado de carbono ten-
de a continuar crescendo, 
principalmente quando for 
regulamentado. Entretanto, 
é importante ressaltar que 
as organizações que se an-
teciparem, e calculem sua 
pegada, visualizando seu po-
tencial e, se possível, parti-
cipando do mercado volun-
tária, estarão à frente da 
concorrência no momento 
que houver a regulamenta-
ção.

Segui-me, e farei de vós pes-
cadores de homens. Eles imedia-
tamente deixaram as redes e o 
seguiram. Jesus os chamou. Eles 
imediatamente deixaram a barca 
e o pai e o seguiram (cf. Mt 4,22). 

Jesus disse segui-me; os cha-
mou. Eles deixaram tudo, deixaram 
as redes, a casa, o pai e seguiram. 
Seguir Jesus: ouvir o chamado e 
caminhar. Iniciar um novo cami-
nho: crer no que ele acreditou, 
dar importância ao que ele deu 
importância, interessar-se por 
aquilo que ele se interessou, de-
fender a causa que ele defendeu, 
olhar as pessoas como ele olhou, 
aproximar-se dos necessitados 
como ele o fez, caminhar como 
ele caminhou, viver na esperança 
como ele viveu. Amar as pessoas 
indistintamente como ele amou, 
confiar no Pai como ele confiou, 
Rezar como ele rezou, contem-
plar os pássaros do céu e os lírios 
do campo como ele contemplou. 
Seguir Jesus como fizeram tantos 
irmãos e irmãs nesses séculos: 
deixando-se tomar pela graça do 
Evangelho, pela morte e ressur-
reição. 

A fé consiste em seguir Jesus 
morto e ressuscitado. Não se trata, 

portanto, de uma postura infantil 
e imatura de imitação. Seguir é 
inspirar-se em Jesus, deixar-se 
guiar por ele. Ele, caminho, ver-
dade e vida!

Como os discípulos, discípulas, 
todos encontrados, chamados. 
Encontrados e chamados para 
seguir, para viver da Palavra, ser 
testemunhas do Reino de Deus 
na sociedade. Toda vocação é um 
chamado, é seguimento, é teste-
munho. 

Estamos a celebrar o Ano Voca-
cional na Igreja no Brasil. O tema 
“Vocação: graça e missão” e o 
lema “Corações ardentes, pés a 
caminho”, inspirado no encontro 
de Jesus com os discípulos de 
Emaús, conduz os passos do 3º 
Ano Vocacional. 

Todos recebem o chamado. É 
graça! Graça como dom; dom ofer-
tado, entregue, doado que dese-
ja ser cuidado e cultivado. Como 
chamado, a vocação é para a vida 
inteira um cuidado e cultivo contí-
nuo para que a vida do Crucificado-
-ressuscitado se torne razão da 
vida; também razão das dores, dos 
sofrimentos, da transformação. 
Dom recebido e cultivado para que 
a vida seja tudo em Jesus Cristo. 

Como Paulo confessa: já não eu, 
mas Cristo vive em mim! (Gl 2,20)

O chamado dos discípulos Pedro 
e seu irmão André, Tiago e seu 
irmão João, recorda que “farei de 
vós pescadores de homens”. Todos 
recebem com eles uma missão. 
A vocação é um envio, a vida de 
seguidoras e seguidores de Jesus 
é um envio, é missão. Ser teste-
munhas da vida, morte e ressur-
reição de Jesus, com os “corações 
ardentes, pés a caminho”! Sim a 
vocação, que é uma missão, nas-
ce da grandeza de um encontro 
que anima, aquece, e envia para 
anunciar a beleza da vida nova 
em Jesus Cristo. É esse “corações 
ardentes” que coloca a caminho. 
Quantos irmãos e irmãs que anun-
ciam na catequese, nas pastorais, 
nos ministérios, na coordenação e 
serviços das comunidades. Quan-
tos irmãos e irmãs testemunhando 
na vida familiar, quantos irmãos 
e irmãs testemunhando na vida 
religiosa consagrada, quantos ir-
mãos testemunhando, saindo, 
encontrando como ministros or-
denados. Tudo no dom, na graça 
do chamado, da vocação! No dom, 
na graça, na benevolência de se-
guir Jesus.

A polarização político-eleitoral, 
que tantos males traz ao desen-
volvimento nacional, é uma con-
sequência da nefasta desigual-
dade social existente em nosso 
país. Essa desigualdade pode ser 
percebida em cada grupo ou setor 
social que se encastelou em bo-
lhas ideológicas incomunicáveis, 
formadas a partir de diferentes 
conjunturas e percepções da re-
alidade de cada um.

 Condições materiais extrema-
mente distintas levam a incomu-
nicáveis torres de marfim habita-
das por setores sociais cada vez 
mais apartados uns dos outros: é 
o tecido social que se esgarça, o 
diálogo que se rompe, e realida-
des diversas são ignoradas.

 Com grupos incomunicáveis, a 
representação política, que deve-
ria ser democrática, e, portanto, 
deveria contar com a participa-
ção de todos, se torna exclusiva 

dos setores sociais que possuem 
influência política. Dessa forma, 
grupos politicamente dominan-
tes predam os recursos públi-
cos, instituindo políticas públicas 
exclusivistas e ineficientes, ge-
radoras de privilégios, desvios e 
deturpadoras das prioridades so-
ciais. Esse mecanismo excludente 
determina a menor transparência 
das relações políticas, impulsio-
nando a corrupção.

 A desigualdade social leva à 
políticas públicas corruptas e 
excludentes. Nascidas no seio 
da desigualdade social, políticas 
públicas exclusivistas promovem 
ainda maior exclusão de setores 
populacionais já historicamente 
excluídos, marginalizados ou pre-
cariamente incluídos.

 Ora, políticas públicas que pri-
vilegiam injustamente certos gru-
pos dominantes em detrimento de 
outros geram sentimentos e ações 

de ressentimento e revanchismo 
por parte daqueles excluídos. 
Onde deveria haver uma relação 
social de cooperação, vicejam os 
males da competição destrutiva. 
Onde os valores do progresso e 
da inclusão deveriam florescer, a 
reação à exclusão é a tônica.

 A desigualdade social gera a 
polarização política que, por sua 
vez, determina estruturas sociais 
excludentes que realimentam a 
desigualdade!

 Para que a polarização política 
seja minimizada, faz-se urgente re-
duzir ao máximo as desigualdades 
sociais por meio de políticas públicas 
inclusivas, que ajudem na constru-
ção de estruturas sociais sustentá-
veis, emancipatórias e justas. Dessa 
maneira, será possível concretizar 
e aprofundar os Direitos Humanos: 
cada indivíduo e a coletividade po-
derão contar com a efetiva e real 
igualdade de oportunidades!

Os brasileiros estão cada vez mais 
empenhados em empreender, é o 
que mostram os dados do Mapa 
das Empresas, divulgado pela Se-
cretaria Especial de Produtividade 
e Competitividade do Ministério da 
Economia, que apontou aumento 
na abertura de empresas em 2022, 
com mais de 1 milhão de novos 
negócios no país.

E os números não param por aí. 
Com a procura por serviços cada 
vez mais tecnológicos, a quantida-
de de startups também cresceu. 
Dados da Liga Ventures mostram 
que, apenas em dezembro, foram 
registradas em seu banco de dados 
mais de 76 startups, o que significa 
que o interesse em empreender 
por meio da tecnologia e inovação 
tem sido uma tendência entre os 
brasileiros.

Motivadas pela independência 
financeira, pelo tempo flexível ou 
até pelo desejo de desenvolver 
uma ideia genial, muitas pessoas 

apostam no negócio próprio sem 
saber que o sucesso de uma em-
presa vai muito além da criação de 
um produto ou serviço inovador, já 
que uma boa ideia não vale muito 
quando funciona apenas no papel.

E mesmo que não exista uma 
receita para o sucesso, há alguns 
passos no fluxo de inovação que po-
dem evitar erros cruciais para quem 
deseja empreender. Um dos pas-
sos mais importantes é identificar 
boas oportunidades no mercado e, 
a partir daí, desenvolver um projeto 
que solucione de forma inovadora 
e tecnológica os problemas encon-
trados. Afinal, se não houver uma 
demanda que sustente o negócio, a 
ideia, por melhor que seja, se torna 
inviável.

Após a identificação de um pro-
blema e a criação de uma solução, 
é preciso passar pela fase de vali-
dação. Nesse momento, é possível 
fazer um baixo investimento para 
a fase de teste do seu negócio, a 

partir daí, com análises sobre o po-
tencial de escalabilidade e adesão 
do mercado, é possível saber se 
esse será um investimento seguro, 
antes de investir tempo, dinheiro e 
energia. Por isso, essa é a fase mais 
importante do processo, que dirá 
se a oportunidade e o negócio são 
promissores e trarão algum retorno 
financeiro.

Durante essa fase, é importante 
estar aberto para as mudanças no 
rumo da ideia central, alterando os 
processos e, se necessário, abrindo 
mão do negócio. Alguns empreen-
dedores se apegam à crença de 
que o sonho de empreender só vai 
acontecer seguindo por um único 
caminho, quando, na verdade, a 
inovação está ligada aos proble-
mas encontrados, e não às soluções 
criadas. Afinal, sempre haverá mais 
de uma solução para o mesmo 
problema, por isso é preciso ter 
paciência e persistência na jornada 
empreendedora.

Alessandra Gaspar Costa

Leonardo Steiner

Diretora-executiva da APCER Brasil, empresa de origem portu-
guesa

Arcebispo de Manaus

André Naves

 Denis Ferrari

Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos e Inclusão Social; 
Mestre em Economia Política.

CEO da Azys Inovação



Manaus, sábado e domingo 21 e 22 de janeiro de 2023

DIVULGAÇÃO

Lucas Henrique politica@emtempo.com.br |

Na busca de melhorar os ín-
dices do ensino básico da 
capital amazonense, o pre-
feito de Manaus, David Al-

meida, realizou, na última semana, 
uma série de vistorias em creches 
que estão sendo construídas em 
diferentes zonas da cidade. Todas 
as obras seguem em ritmo acele-
rado e serão finalizadas ainda no 
primeiro semestre deste ano.

“Ainda para o ano letivo de 2023, 
vamos entregar seis novas creches 
para a educação infantil da cidade 
de Manaus. Eu tirei essa manhã 
chuvosa para fazer essa fiscaliza-
ção. Já estamos nesse processo de 
Educação, para que a gente possa 
melhorar os nossos índices, os nos-
sos indicadores. Nosso objetivo é 
entregar essas unidades já no início 
do ano letivo e ofertar mais vagas 
para as crianças na nossa cidade”, 
afirmou o prefeito.

O prefeito David Almeida visitou obras das unidades de ensino em diversos bairros da capital amazonense 

David Almeida destaca esforço da
gestão para entregar novas creches

Política 5

A grande novidade da 
gestão David Almeida 
será o lançamento do 
programa “Bolsa Creche”, 
anunciado  em 2022

Participaram das fiscalizações 
os subsecretários municipais de 
Educação (Semed) e o Subsecre-
tário de Infraestrutura e Logística 
da pasta, Júnior Mar e Marcelo 

Campbell, respectivamente, além 
do titular da Secretaria Municipal 
de Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), Radyr Júnior.

David Almeida visitou as obras 

nas unidades de ensino do con-
junto Jardim Versalhes, no bairro 
Planalto, Zona Centro-Oeste; do 
Santa Etelvina e do Nova Cidade, 
ambas na Zona Norte; também no 
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Ao todo, sete representantes religiosos estiveram presentes,

Nova diretoria de comunicação da Casa apresentou os novos projetos aos assessores parlamentares 

Com o objetivo de promover 
a igualdade religiosa e social no 
Estado, a Secretaria de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) realizou, na última se-
mana, a 1ª roda de conversa com 
líderes religiosos e do Estado 
em alusão ao Dia Nacional de 
Combate à Intolerância Religio-
sa. A iniciativa foi realizada no 
Cine Teatro Guarany, na avenida 
Sete de Setembro, Zona sul de 
Manaus. 

Coordenada pela Secretaria 
Executiva de Direitos Humanos 
da Sejusc (SEDH), a atividade 
iniciou as ações sociais da se-
cretaria em prol da integração, 
compartilhamento de experi-
ência e aplicações de políticas 
públicas para as comunidades. 
Ao todo, sete representantes 
religiosos estiveram presentes, 
sendo do catolicismo, espiritismo, 
judaísmo, maçônico, evangélico 
e de matrizes africanas, como 
candomblé e umbanda. 

Jussara Pedrosa, secretária ti-
tular da Sejusc, pontua que a pas-
ta está à disposição para atender 
e auxiliar todas as comunidades 

e religiões. “As portas da Sejusc 
estão sempre abertas, a casa é 
nossa, não é minha, mas eu espe-
ro deixar uma marca nas comuni-
dades, ajudando a quebrar esses 
preconceitos e que trabalhemos 
para que nos próximos anos esse 
evento seja muito maior”, assinala 
a secretária.

Thayana Martins, represen-
tante da Umbanda na roda de 
conversa, comenta que a par-
ticipação e reforço desse tema 
é de grande importância para a 
comunidade. 

“Para mim, é muito importan-
te estar aqui hoje, pois vivemos 
esse tema diariamente, e ter essa 
conversa é bom para podermos 
compartilhar e falar sobre o que 
almejamos na sociedade, para 
que essas ações de intolerância 
sejam, pelo menos, amenizadas”, 
reforça Thayana. 

A secretária executiva da SEDH, 
Gabriella Campezatto, pontua 
que a roda de conversa é uma 
base para a quebra de preconcei-
tos voltados à religiões e o início 
de uma parceria para a criação 
de um conselho.

A Diretoria de Comunicação 
(Dircom) da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) realizou, na últi-
ma sexta-feira (20), uma reunião 
com os jornalistas e responsá-
veis pelas assessorias de comu-
nicação dos vereadores da Casa 
Legislativa Municipal. Durante o 
encontro, foram apresentadas 
novas diretrizes e estratégias de 
comunicação a serem adotadas 
para o biênio 2023-2024.

Coordenada pelo diretor de 
comunicação da Dircom, Mário 
Marinho, a reunião foi uma opor-
tunidade para apresentar a nova 
identidade visual e os resultados 
obtidos já nos primeiros 18 dias 
de janeiro, a partir de métodos e 
novos procedimentos adotados 
pela Diretoria de Comunicação.

“Estamos reformulando a co-
municação da Câmara Municipal 
de Manaus, para tornar mais 

assertiva a divulgação das ati-
vidades realizadas pelos 41 ve-
readores, conforme orientação 
do presidente da CMM, vereador 
Caio André (PSC) que quer apro-
ximar a população de Manaus 
com o Parlamento”, afirmou Má-
rio Marinho.

“Em pouco mais de duas se-
manas, já foi possível observar 
um aumento do engajamento 
nas redes sociais por exemplo, 
mesmo durante esse período 
de recesso dos parlamentares. 
Isso indica a possibilidade de um 
crescimento ainda maior, com a 
retomada dos trabalhos a partir 
do dia 6 de fevereiro”, acrescen-
tou o diretor da Dircom.

Novos produtos 
Além da repaginação de redes 

que já eram utilizadas, como 
Instagram, Facebook, YouTube, 

Flickr e o site oficial da CMM, 
foram abertas contas em redes 
importantes para o alcance de 
outros públicos, como Twitter 
e TikTok.

Novas programações para a TV 
e Rádio Câmara Manaus também 
foram montadas, incluindo bo-
letins informativos e programas 
diversificados, que já começa-
ram a ser produzidos. Além disso, 
a “Folha Câmara”, um periódico 
mensal, também será redigido 
pela Dircom, trazendo informa-
ções sobre as ações realizadas 
pelos vereadores.

Para nortear o trabalho dos 
assessores, a Dircom elaborou, 
ainda, um Manual de Redação 
e Estilo, com orientações re-
lacionadas à produção textual, 
concepção de vídeos, fotos e de-
mais materiais de divulgação das 
atividades dos parlamentares.

Cidade de Deus, Zona Leste, e na 
Vila Buriti, que fica próxima ao porto 
da Ceasa, na Zona Sul.

Atualmente, a Secretaria Munici-
pal de Educação (Semed) adminis-
tra 24 creches na capital. Com as 
unidades que serão inauguradas 
até março de 2023, esse número 
sobe para 30. A grande novidade da 
gestão David Almeida será o lança-
mento do programa “Bolsa Creche”, 
anunciado pelo prefeito de Manaus 
em outubro do ano passado.

“Nós queremos abrir o maior 
número de vagas em creches da 
história de Manaus  já no ano que 
vem. A nossa meta é, além de ser-
mos referência na educação básica, 
queremos zerar as vagas de creche 
para que nenhuma criança fique 
fora da escola já a partir do ano que 
vem. Eu tenho certeza de que, em 
breve, Manaus será referência para 
o Brasil em Educação”, concluiu o 
prefeito.

Na última sexta-feira (20), foi 
encerrado o prazo para inscrição 
nas creches municipais. O proce-
dimento, que poderia ser feito de 
maneira online, ainda chegou a ser 
prorrogado. As inscrições para es-
colas municipais serão encerradas 
nesta segunda-feira (23). 

Sejusc realiza roda de conversa 
sobre intolerância religiosa

Câmara Municipal anuncia novos 
programas de TV, rádio e internet 
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O vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de 
Souza, participou de 
uma reunião, na últi-

ma semana, de alinhamento 
e planejamento para 2023, a 
respeito da conservação am-
biental, ações de combate ao 
desmatamento e às queimadas 
ilegais, e da captação de re-
cursos do Fundo Amazônia. A 
reunião aconteceu na sede da 
Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema).

As forças ambientais e de se-
gurança pública do Amazonas já 
atuam em parceria, desde 2019, 
nas ações de enfrentamento a 
crimes ambientais no estado, 
por meio das operações Curu-
quetê e Tamoiotatá. Durante a 
reunião, o vice-governador se 
colocou à disposição para apoiar 
estrategicamente o Governo do 
Amazonas nas ações prioritárias 
relacionadas ao meio ambiente.

“Todos aqui trabalhamos por 
um mesmo objetivo: garantir 
que o Amazonas se desenvol-
va, mas com a nossa floresta 
em pé, por isso esse plano de 
prevenção ao desmatamento e 
queimadas é tão importante, 
afinal é uma prioridade nossa, 
e por essa razão, conversando 
com o governador Wilson Lima, 
me coloquei à disposição para li-
dar com situações pertinentes a 
nossa Amazônia como um todo, 
e destaquei isso aqui na reunião, 
que coloco a vice-governadoria 
a disposição da Sema e dos 
demais órgãos presentes”, res-
saltou o Tadeu de Souza.

Na oportunidade, Souza co-
nheceu a estrutura que o Sis-
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tema de Meio Ambiente e a Se-
cretaria de Segurança Pública 
estão planejando para reduzir o 
desmatamento e as queimadas 
ilegais no estado. A ideia é incluir 
também a vice-governadoria no 
próximo Plano de Prevenção e 
Combate ao Desmatamento e as 
Queimadas Ilegais do Amazonas 
(PPCDQ-AM).

O secretário de Estado do Meio 

Combate integrado 
a crimes ambientais 
esteve no centro das 
discussões junto a 
órgãos ambientais e de 
segurança do Estado

Vice-governador do AM discute 
ações em prol do meio ambiente 

Ambiente, Eduardo Taveira, res-
salta a importância do apoio. 
“O vice-governador se mostrou 
muito interessado em ter uma 
função de apoio estratégico 
para tirar certas ações do papel. 
Com um novo projeto integrado, 
vamos ter muito mais opor-
tunidades de captar recursos, 
em especial, pelo Fundo Ama-
zônia. Já sabemos o tamanho 

do problema, onde precisamos 
chegar e contar também com 
esse apoio será, sem dúvidas, 
algo muito interessante para a 
agenda ambiental do Estado”, 
destacou.

O comandante-geral da Polí-
cia Militar, coronel Vinícius Al-
meida, diz ver o envolvimento da 
vice-governadoria com extrema 
felicidade.

Souza aproveitou a passagem pela Sema para visitar a Sala de Situação, onde são analisados dados de desmatamento, queimadas

INVESTIGAÇÃO

PF realiza busca e apreensão
na casa de Ibaneis Rocha 

A casa do governador afas-
tado do Distrito Federal, Iba-
neis Rocha (MDB), foi alvo 
de busca e apreensão rea-
lizada pela Polícia Federal 
nesta sexta-feira por ordem 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), confirmaram à Reu-
ters um dos advogados dele, 
Cleber Lopes, e comunicado  
divulgado pela PF.

Ibaneis foi afastado do cargo 
por pelo menos 90 dias por 
ordem do ministro do STF Ale-
xandre de Moraes pouco de-
pois da invasão e depredação 
das sedes dos Três Poderes em 
Brasília no último dia 8.

O governo local e autori-
dades das forças de segu-
rança pública são investiga-
das por suspeita de terem 
tido uma atuação permissi-
va em impedir bolsonaristas 
radicais de realizar os atos  
de vandalismo.

Em nota, a PF e a Procurado-
ria-Geral da República disseram 
que a busca e apreensão contra 
o governador afastado envolve 
a casa e locais de trabalho dele. 
Acrescentaram que também é 
alvo de mandado o secretário 

interino de Segurança Pública 
do DF em 8 de janeiro, Fernando 
de Souza Oliveira.

“As medidas foram autori-
zadas pelo STF, a partir de 
pedidos da PGR. O objetivo 
é buscar provas para instruir 
o inquérito instaurado para 
apurar condutas de autori-
dades públicas que teriam se 
omitido na obrigação de impe-
dir os atos violentos registra-
dos naquela data em Brasília”, 
disse o comunicado. 

Segundo o advogado do go-
vernador afastado, a busca e 
apreensão da PF na casa de 
Ibaneis no Lago Sul, bairro 
nobre da capital, estava sen-
do acompanhada por advo-
gados da equipe de defesa. O 
governador afastado, disse o 
defensor, não estava no local 
durante a ação dos policiais.

“A defesa está absolutamen-
te tranquila, não há nada a 
esconder. A busca, embora faça 
parte do nosso modelo jurídico, 
é desnecessária e infrutífera”, 
afirmou Lopes, ao acrescentar 
que o governador não tem re-
lação com os fatos nem com a 
ação violenta de 8 de janeiro.

“A gente vê que esse apoio 
vai ser fundamental para que 
o Amazonas possa atingir o 
objetivo de preservar o meio 
ambiente. Sem dúvida teremos 
bons frutos em pouco tempo 
e quem vai ganhar vai ser o 
povo do Amazonas e, também, 
o mundo, pois quando trabalha-
mos pela Amazônia produzimos 
impacto mundial”, pontuou.

O comandante-geral do Corpo 
de Bombeiros, Orleilso Muniz, 
destacou a necessidade de re-
forçar uma estrutura de gover-
nança cada vez mais integrada.

“A partir disso, todos os órgãos 
trabalham de forma conver-
gente, alinhados, o que otimiza 
recursos, evita sobreposições 
e lacunas. Certamente é um 
modelo muito exitoso e muito 
relevante, pois, a partir desse 
plano, vamos definir um projeto 
de Estado fundamental para 
que possamos continuar avan-
çando em conjunto”, afirmou.

Souza aproveitou a passagem 
pela Sema para visitar a Sala 
de Situação, onde são analisa-
dos dados de desmatamento, 
queimadas e índices hidrome-
teorológicos, além de conhecer 
o trabalho feito na gestão de 
Unidades de Conservação do 
Amazonas. Em seguida, ele se-
guiu para uma visita no Centro 
de Monitoramento Ambiental 
e Áreas Protegidas do Ipaam.

O encontro reuniu o secre-
tário de Estado do Meio Am-
biente, Eduardo Taveira; o 
comandante-geral da Polícia 
Militar, coronel Vinícius Almei-
da; o subcomandante-geral da 
PM, Algenor Teixeira; o coman-
dante-geral do Corpo de Bom-
beiros, Orleilson Muniz; o novo 
comandante do Policiamento 
Ambiental, coronel Santarém; 
o procurador-chefe da Pro-
curadoria de Estado do Meio 
Ambiente, Daniel Viegas e, re-
presentando o Instituto de Pro-
teção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam), a analista ambiental  
Christina Fischer.

PUNIÇÃO 

Moraes mantém 740 bolsonaristas 
presos por atos golpistas em Brasília 

O ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal (STF), 
manteve 740 bolsonaristas presos 
por participação nos atos golpistas 
e de vandalismo contra as sedes 
dos Três Poderes, em Brasília, no 
dia 8 de janeiro. 

Moraes converteu em prisão em 
flagrante dos 740 golpistas por pre-
ventiva. O ministro considera que as 
condutas ilícitas são “gravíssimas 
e tiveram como objetivo coagir e 
impedir o exercício dos poderes 
constitucionais constituídos”. Além 
disso, pontua que houve “evidente 
descompasso com a garantia da 
liberdade de expressão”.

Os crimes apontados são os de 
atos terroristas – inclusive prepa-
ratórios -, associação criminosa, 
abolição violenta do estado demo-
crático de direito, golpe de estado, 
ameaça, perseguição e incitação ao 
crime. O ministro ainda colocou que 
é preciso apurar os financiadores 
dos atos golpistas em Brasília.

Por outro lado, 345 pessoas fo-
ram liberadas mediante aplicação 
de medidas cautelares, inclusive 
uso de tornozeleira eletrônica. Ale-
xandre de Moraes afirmou que, so-
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Moraes segue com postura rigorosa 

bre os que foram liberados, embora 
haja indícios de crimes, mas ainda 
não foram anexadas às investi-
gações. 

Entre as medidas cautelares 
apontadas pelo ministro, estão re-
colhimento domiciliar no período 
noturno e nos finais de semana 
com uso de tornozeleira eletrôni-
ca; obrigação de apresentar-se ao 
juiz comarca de origem, no prazo 
de 24 horas e comparecimento 
semanal, todas as segundas-fei-
ras; proibição de ausentar-se do 
país, com obrigação de realizar a 

entrega de passaportes no prazo 
de cinco dias; cancelamento de 
todos os passaportes emitidos no 
Brasil em nome do investigado; 
suspensão imediata de quaisquer 
documentos de porte de arma de 
fogo em nome do investigado, bem 
como de quaisquer certificados 
de registro para realizar ativida-
des de colecionamento de armas 
de fogo, tiro desportivo e caça; 
proibição de utilização de redes 
sociais; proibição de comunicar-se 
com os demais envolvidos, por 
qualquer meio.
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Governo Lula terá desafios sem 
precedentes na Amazônia

O turbulento ano de 2022 foi 
fechado com mais um dado 
alarmante: os números de 
desmatamento na Amazônia 

foram os maiores em 15 anos, sendo 
o Amazonas o segundo Estado do país 
com maior degradação da floresta. É 
nesse contexto, somado o aumento 
do garimpo ilegal e de organizações 
criminosas, que o novo governo Lula 
precisará atuar para frear a escalada 
de crimes socioambientais na maior 
floresta tropical do mundo.

No primeiro dia do terceiro man-
dato, o presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) iniciou os traba-
lhos com uma série de revogações 
de decretos ambientais do governo 
Bolsonaro, como o nº 10.966/2022, 
que incentivava o garimpo ilegal na 
Amazônia.

A mais recente medida, do pacote 
de revogações de decretos assina-
dos pelo governo anterior, ocorreu na 
última segunda-feira (16). A ministra 
dos Povos Indígenas Sônia Guajajara 
revogou a Instrução Normativa 12/22, 
assinada por Bolsonaro no apagar das 
luzes de seu mandato, em dezem-
bro de 2021, que permitia a extração 
de madeira em terras indígenas. O 
anúncio foi feito nas redes sociais da 
ministra. Sem a revogação, a IN 12/22 
entraria em vigor no dia 16 de janeiro.

“Revogado a IN 12/22, da Funai e 
Ibama, que facilitava a exploração 
de recursos madeireiros em terras 
indígenas. Este foi um dos últimos 
atos assinados na gestão Bolsonaro. 
Nosso compromisso é com a proteção 
das terras indígenas. Não permitire-
mos mais retrocessos!”, escreveu a 
ministra Sônia Guajajara.

Ao Em Tempo, o deputado fede-
ral eleito Amom Mandel (Cidadania) 
afirmou que cobrará do novo governo 
federal a promessa feita pelo presi-
dente Lula de zerar o desmatamento 
na Amazônia. Também questionou 
se a infraestrutura atual é suficiente 
para o fim da degradação ambiental 
na região.

“Será que com apenas cerca de duas 
lanchas blindadas para o Amazonas 
inteiro nós vamos combater o des-
matamento de forma adequada? Ou 
será que o governo federal deve, por 
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É no cenário de aumento 
do desmatamento e do 
crescimento do garimpo 
ilegal e de organizações 
criminosas que o novo 
governo Lula precisará 
atuar para frear a escalada 
de crimes socioambientais 
na Amazônia

Será que com apenas 
cerca de duas lanchas 
blindadas nós vamos 

combater o desmatamento 
de forma adequada? 

Temos o potencial de 
reverter rapidamente o 
cenário de degradação 

em que vivemos

Teremos que reconstruir 
os orçamentos, as 

estruturas, os recursos 
humanos

exemplo, destinar mais verbas para 
que o governo do Estado adquira mais 
lanchas? Será que o governo federal 
deve instituir novas metodologias 
para ajudar a acabar com o des-
matamento? Novos órgãos? Aderir 
a novos tratados? Esse é um debate 
que deve ser feito”, disse.

O parlamentar também destacou 
a importância do diálogo entre o go-
verno federal e a bancada federal do 
Amazonas sobre a pauta ambiental, 
que tem relação direta, conforme 
Amom Mandel, com a necessidade 
local, nacional e internacional na 
contenção de danos ambientais . No 
entanto, afirmou não ter visto, no 
momento, “essa porta para o diálogo 
ser aberta”.

“Parte dos parlamentares da ban-
cada já se colocam como oposição ao 
governo; isso quer dizer que o governo 
não vai dialogar com quem avaliar que 
é ‘de oposição’? Vale a reflexão’, disse 
o parlamentar.

Em relação ao balanço das políticas 
ambientais do governo Bolsonaro, o 
cientista político Helso Ribeiro des-
creveu como “o pior possível” e lem-
brou a imagem negativa que o Brasil 
passou para o mundo em razão dos 
índices negativos de desmatamento 
na Amazônia. “Eu espero que não 
tenha mais vez e nem voz”. Também 
analisa que o governo Lula deve ir 
além de “discursos”.

”Penso que o governo Lula não dá 
pra ficar só no discurso, como já hou-
ve ainda em outra ocasião. Mas tem 
que aparelhar o IBAMA, o ICMBio, e 
os órgãos de fiscalização que foram, 
de certa forma, desestruturados e 
desprestigiados nos últimos quatro 
anos. A partir daí, dar esforços pra ter 
resultado prático”, afirmou.

Atenção à pauta ambiental
Para a pesquisadora e ambien-

talista Elisa Wandelli, a revogação 
imediata de decretos, portarias e INs 
assinados pela gestão anterior foi “ex-
tremamente necessária e importante 
“. Conforme a ambientalista, as ações 
do novo governo miraram medidas do 
governo Bolsonaro que “destruíram e 
enfraqueceram o arcabouço de pro-
teção ambiental e fragilizou a vida 
dos povos originários e tradicionais e 
a participação popular brasileira nos 
processos participativos.

“Entre as principais revogações das 
políticas de destruição, o Presidente 
Lula e a atual Ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, reestabeleceram 
a Comissão interministerial perma-
nente de prevenção e controle do 
desmatamento e o plano de Ação para 
a prevenção e controle do desmata-
mento na Amazônia Legal – PPCDAm 
e demais biomas. O governo Lula tam-
bém revogou a legislação do governo 
anterior que impediu que a sociedade 
civil e parte da sociedade científica 
tivesse assento no Conselho Nacional 
do Meio Ambiente”, ressaltou.

A pesquisadora destacou a reativa-
ção do Fundo Amazônia, que ficou pa-
rado durante o governo Bolsonaro em 
razão do aumento do desmatamento 
e do enfraquecimento dos órgãos 
de controle e fiscalização. O Fundo 
Amazônia foi criado em 2008 a fim de 
captar doações internacionais para o 
fomento de programas e projetos de 
preservação. Nesta quarta-feira (18), 
a ministra Marina Silva anunciou, em 
entrevista ao Fórum Econômico em 
Davos, que o fundo pode ultrapassar 
cerca de US$ 10 bilhões.

O pesquisador Carlos Durigan tam-
bém avaliou a revogação de decretos 
da gestão passada como uma ação 
certeira do atual governo. Para ele, 
a nomeação de Marina Silva como 
ministra do Ministério do Meio Am-
biente é um sinal de que a pauta 
ambiental deve ganhar a atenção e 
responsabilidade.

“Temos o potencial de reverter ra-
pidamente o cenário de degradação 
em que vivemos e ainda conseguir 
o apoio global que precisamos para 
tocar agendas importantes, não só 
de contenção do avanço do des-
matamento e da degradação, como 
também na construção de políticas 
eficazes e positivas de desenvolvi-
mento sustentável em todos os bio-
mas brasileiros”, disse.

A sinalização positiva sobre o avan-
ço e o fortalecimento nas pautas 
ambientais também é entendida pelo 
analista ambiental do Instituto de 
Proteção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam) Arivan Ribeiro Reis.  

“As ações [do governo Lula] se 
diferem e se contrapõem ao discur-
so e ações do governo Bolsonaro, 
que fragilizou e sucateou os órgãos 
ambientais, incentivou os ilícitos am-

bientais, inclusive em terras indíge-
nas; e que, em plena pandemia da 
COVID, defendeu a prática criminosa 
de ‘aproveitar para passar a boiada’. 
Prática que incentivou as invasões 
de terra e desmatamento recorde 
no Amazonas”, afirmou

Legado de Bolsonaro
Conforme os ambientalistas ou-

vidos pelo Em Tempo, o legado do 
governo Bolsonaro em relação à polí-
tica ambiental no país é de completa 
destruição, seja na desmobilização 
dos órgãos de fiscalização, como nos 
efeitos da flexibilização de normas 
ambientais na Amazônia.

“Simplesmente tivemos um gover-
no que, com base no negacionismo e 
no ressentimento, estabeleceu uma 
política de desmonte e fragilização 
das estruturas de Estado, que têm 
na sua missão cuidar de nosso pa-
trimônio natural nacional. Junto com 
isto, ainda fechou as portas para 
as representações da sociedade nas 
esferas de tomada de decisão e de-
sestruturou políticas importantes 
estabelecidas nas últimas décadas, 
como as voltadas ao controle do des-
matamento e aquelas de captação e 
destinação de fundos para a cons-
trução de uma agenda voltada ao 
desenvolvimento sustentável”, expli-
cou o ambientalista Carlos Durigan.

O relatório do Instituto do Homem 
e do Meio Ambiente da Amazônia 
(Imazon), divulgado na quarta-feira 
(18), revelou que, durante os últimos 
quatro anos a perda de cobertura 
vegetal da Amazônia foi de 35.193 
km², o maior desde 2008. Dessa área 
desmatada, 80% são de responsabi-
lidade do governo federal.

No total, segundo o Imazon, apenas 
no ano passado, o bioma perdeu 
quase 3 mil campos de futebol por 
dia, o que equivale a 10.573 km².

Na região da Amazônia Legal, o 
Amazonas figura o segundo lugar 
entre os estados com a maior volu-
me de desmatamento em 2022, com 
2.270 km², ficando atrás apenas do 
Pará, que lidera a lista de degradação 
da Floresta Amazônica, com 3.089 
km². O Amazonas e o Mato Grosso, 
conforme o Instituto Imazon, foram 
os únicos Estados que obtiveram um 
aumento do desmatamento em re-
lação ao ano 2021.

Além do aumento do desmata-
mento na Amazônia, têm se prolife-
rado na região, conforme o estudo 
Cartografias das Violências na Re-
gião Amazônica, grupos de facções 
criminosas que estão intimamente 
relacionadas com crimes ambientais, 
como extração de madeira ilegal, ga-
rimpo e conflitos por terra.  

“Como se não bastasse a fragiliza-
ção do Estado e das políticas públicas 
para a para a agenda socioambiental, 
nos seus discursos e na sua inação, 
ainda promoveu o crescimento de 
crimes ambientais, incentivando e 

apoiando em seus discursos e ações, a 
ampliação de um cenário de conflitos 
e crimes em toda a Amazônia”, disse 
o ambientalista Carlos Durigan.

O garimpo ilegal foi outra atividade 
que cresceu nos últimos quatro anos 
do governo Bolsonaro. De acordo com 
a pesquisa MapBiomas, em 2021, o 
garimpo atingiu o maior crescimento 
em 36 anos, com 15 mil hectares. 
Além da degradação ambiental, o 
rastro do garimpo também atinge 
as populações ribeirinhas e os povos 
indígenas. De acordo com o Instituo 
Socioambiental (ISA), as populações 
na Amazônia próximas ao garimpo 
apresentam o Índice de Progresso 
Social (IPS) menor em comparação 
com outras regiões amazônicas.

Desafios e caminhos
Ainda que o novo governo fede-

ral tenha iniciado as revogações de 
decretos de políticas ambientais de 
Bolsonaro, para a pesquisadora e 
ambientalista Elisa Wandelli, elas não 
são suficientes para recuperar todo 
o desmonte de políticas públicas e 
a destruição ambiental promovidos 
pelo governo anterior.  

“Nem por si só pretende-se que irão 
promover todo o avanço necessário 
para que o Brasil pare de destruir 
suas florestas e seus povos tradicio-
nais e para que possamos viver em 
sustentabilidade e contribuir para a 
vida planetária”, ressaltou.

O principal desafio à política am-
biental do novo governo, conforme 
Eliza Wandelli, é a recuperação de 
territórios dominados pelo crime or-
ganizado por garimpeiros, madeirei-
ros, narcotráfico, atividades de pesca 
predatória e grilagem de territórios 
públicos e terras dos povos originá-
rios na Amazônia.

“Estes infratores se fortaleceram 
muito no governo anterior princi-
palmente devido ao desmonte das 
instituições ambientais e polícias 
responsáveis pela fiscalização, mo-
nitoramento e mitigação aos crimes 
ambientais, devido a política arma-
mentista e devido ao estímulo des-
cabido a crimes ambientais e a não 
punição”, explicou.

Nesse sentido, a ambientalista 
alerta para a necessidade de ir além 
da “reconstrução de um arcabouço 
legal de proteção ambiental”.

“Teremos que reconstruir os orça-
mentos, as estruturas, os recursos 
humanos e os princípios democráti-
cos e de sustentabilidade das institui-
ções responsáveis pela fiscalização, 
monitoramento e mitigação do des-
matamento. [No âmbito] de ensino, 
assistência técnica e pesquisa para a 
sustentabilidade. E [reconstruir] ins-
tituições de promoção da soberania 
alimentar, conservação ambiental, 
geração de renda e qualidade de vida 
para os povos das águas, do campo, 
da floresta e das cidades”, destacou.

Elisa Wandelli
Ambientalista

Carlos Durigan 
Ambientalista

Deputado Federal Amom 
Mandel (Cidadania)

Gabriela Brasil
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Confirmado para co-
mandar a Secretaria 
de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, 

Tecnologia e Inovação (Se-
decti), Pauderney Avelino foi 
à Brasília, na última sema-
na, e se reuniu com o vice-
-presidente da República e 
ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin (PSB), para 
tratar sobre o futuro da Zona 
Franca de Manaus (ZFM) no 
atual cenário econômico. O 
vice-presidente afirmou que o 
governo federal não pretende 
adotar medidas que prejudi-
quem setores da economia 
nacional.

O governador Wilson Lima 
ressaltou que é por meio da 
isenção do IPI praticada na 
ZFM que são mantidos mais 
de 100 mil empregos diretos 
nas indústrias instaladas na 
capital amazonense, e a pro-
teção da Zona Franca de Ma-
naus está na pauta constante 
de prioridade do Governo do 
Amazonas.

Wilson defende que o mo-
delo econômico, previsto na 
Constituição Brasileira, pre-
serva a Floresta Amazônica, 
enquanto desenvolve econo-
micamente a região.

“A Zona Franca é necessária 
para o desenvolvimento re-
gional e um dos mais eficazes 
modelos de desenvolvimento 
econômico, social e proteção 
da floresta. Nós precisamos 
garantir a competitividade e, 

No encontro foram 
discutidos pontos 
importantes para 
a preservação do 
modelo econômico 
mais exitoso do 
Estado

Pauderney e Alckmin 
dialogam sobre ZFM 

Reunião foi realizada na sede 
do Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio e 
Serviços 

Bolsonaro ainda segue em ‘exílio’ velado nos Estados Unidos, enquanto o judiciário brasileiro avança nas investigações

Investigação pode ligar Bolsonaro a Caixa 2
Uma investigação que corre 

no Supremo Tribunal Federal 
(STF), sob comando do mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
apura a existência de uma 
espécie de caixa 2 dentro do 
Palácio do Planalto e ligando 
o ex-presidente Jair Bolso-
naro diretamente aos atos 
antidemocráticos, sempre 
com saques em dinheiro vivo 
a partir do cartão corporativo 
da Presidência da República. 
As informações são do site 
Metrópoles.

De acordo com a publicação, 
o tenente-coronel do Exérci-
to Mauro Cesar Barbosa Cid, 
conhecido como Coronel Cid, 
é um peronsagem importante 
na história. Ajudante do ex-
-presidente, era o responsá-
vel por pagamentos da família 
Bolsonaro. Na investigação, 
notou-se que ele fazia sa-
ques em dinheiro vivo a partir 
dos cartões corporativos da 
presidência e das Forças Ar-
madas para pagamentos de 
contas e até do cartão de cré-
dito de uma amiga íntima da 
ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro.

Além disso, Coronel Cid foi 
acusado de manter conta-
to com pessoas investigadas 
por atos antidemocráticos 
recentes em Brasília e com 
o foragido jornalista Allan dos 
Santos, que está nos Esta-
dos Unidos após ter a prisão 
decretada pelo ministro Ale-
xandre de Moraes.

Não é a primeira vez que 
a família Bolsonaro é inves-
tigada por gastos suspeitos 

SUPREMO TRIBUNAL FEDERAL

PL amplia 
benefício para 
indígenas

AUXÍLIO BRASIL 

O Projeto de Lei 2956/22, 
do deputado Carlos Henrique 
Gaguim (União-TO), prevê 
que o benefício extraordi-
nário destinado às famílias 
indígenas participantes do 
programa Auxílio Brasil equi-
valerá ao necessário para al-
cançar a quantia de um salário 
mínimo.

A proposta, em tramitação 
na Câmara dos Deputados, al-
tera  a Lei 14.342/22, que ins-
tituiu o benefício extraordiná-
rio, valor que complementa 
o Auxílio Brasil de modo que 
todos os cidadãos participan-
tes do programa recebam, ao 
menos, R$ 400 por mês.

O Poder Executivo editou 
neste ano a Medida Provisória 
(MP) 1155/23,  que transfere 
adicional de R$ 200 para as 
famílias inscritas no Auxílio 
Brasil, assegurando ao bene-
ficiário o pagamento do total 
de R$ 600.

Para o deputado Gaguim, o 
valor deve ser maior para as 
famílias indígenas. Segundo 
ele, é uma forma de compen-
sação pelos danos causados 
pelo Estado brasileiro aos in-
dígenas, que se acentuaram 
nos últimos anos.

“O dano pode ser facilmen-
te verificado pelo claro pro-
cesso de sucateamento pelo 
qual passou a Funai, entidade 
que deveria ser protegida e 
aparelhada para fazer frente 
aos enormes desafios neces-
sários para a proteção dos 
povos indígenas”, disse.

Manaus, sábado e domingo 21 e 22 de janeiro de 2023

sobretudo, manter os empregos 
que são gerados no Polo Indus-
trial de Manaus (PIM). Nós es-
tamos falando de mais de 600 
indústrias de alta tecnologia, que 
geram mais de 100 mil empregos 

Divulgação

Divulgação

diretos. E mais de meio milhão 
de empregos, diretos e indiretos, 
principalmente nos segmentos 
eletroeletrônico, bens de infor-
mática e duas rodas”.

Na reunião, realizada na sede 

do Ministério do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC), foram discutidas questões 
como o fim do Imposto sobre 
Produtos Industrializados (IPI) no 
Polo Industrial de Manaus com 

a implementação da Refor-
ma Tributária. Após a reunião, 
Pauderney afirmou que não 
há nada definido quanto à 
questão, e que as articulações 
sobre o futuro da Zona Franca 
de Manaus, no que diz respeito 
à Reforma Tributária, serão 
construídas juntamente com 
o governo federal.

“Obviamente que o vice-
-presidente  sabe que, para 
andar uma reforma tributária 
no país, precisa ter um conven-
cimento e a busca para solu-
cionar os entraves, sejam es-
tes empresariais, setoriais ou 
em segmentos da economia. 
Nós precisamos reindustria-
lizar o Brasil, que está sendo 
desindustrializado”, afirmou 
o secretário da Sedecti, que 
também tratará o assunto com 
os chefes do Ministério da 
Fazenda e da Receita Federal, 
Fernando Haddad e Robinson 
Barreirinhas.

Geraldo Alckmin destacou a 
importância do Polo Industrial 
do Manaus e a alegria em 
poder contar com Pauderney 
nas articulações sobre o setor 
industrial do Amazonas.

“Conversamos bastante so-
bre a geração de empregos, 
desenvolvimento e a indústria 
amazonense, que é importan-
tíssima, com mais de  100 mil 
empregos diretos e com uma 
indústria que só agrega valo-
res para o nosso país. Quanto 
à Reforma Tributária, ela tem 
o objetivo de simplificação”, 
afirmou.

e ligações com esquemas 
ilícitos.

 
Rachadinha de Carlos
Promotores do Ministério 

Público do Rio de Janeiro 
descobriram que o vereador 
carioca Carlos Bolsonaro, fi-
lho do ex-presidente, operou 
um esquema de “rachadi-
nha” em seu gabinete. De 
acordo com as investigações, 
diversas pessoas eram colo-
cadas para trabalhos no ga-
binete do parlamentar, mas 
praticamente não apareciam 
na Câmara do Rio. A Justiça 
chegou a autorizar a quebra 
de sigilo bancário, mas atu-

almente o caso está parado.

Rachadinha de Flávio
O então deputado do Es-

tado do RJ e hoje senador, 
foi acusado de desviar recur-
sos públicos de seu antigo 
gabinete. Em 2020, o filho 
mais velho de Jair Bolsonaro 
foi denunciado pelo MP-RJ 
sob a acusação de liderar 
uma organização crimino-
sa que recolhia parte dos 
salários de ex-funcionários 
em benefício próprio en-
tre 2003 e 2019. O policial 
militar aposentado Fabrício 
Queiroz, amigo da família, foi 
apontado como o operador 

do esquema.

Cartão corporativo
Após decretar sigilo de 100 

anos sobre os gastos presi-
denciais durante seu gover-
no, Jair Bolsonaro viu o ad-
versário político Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) derrubar 
os sigilos em janeiro deste 
ano. De acordo com dados do 
Portal da Transparência, os 
gastos passam de R$ 75 mi-
lhões, com diversos valores 
exorbitantes e negociações 
que chamaram a atenção, 
inclusive bancando eventos 
com pastores e gastos de 
campanha.
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Novo Centro de Distribuição de 
Imunobiológicos do Amazonas

Wilson Lima vistoriando o armazenamento do Centro de Distribuição de Imunobiológicos

Redação

O novo Centro de Distribui-
ção de Imunobiológicos 
do Amazonas foi inaugu-
rado na sexta-feira (20) 

pelo governador Wilson Lima. O 
espaço está instalado na sede da 
Fundação de Vigilância em Saú-
de do Amazonas – Drª Rosemary 
Costa Pinto (FVS-RCP), no bairro 
Colônia Santo Antônio, Zona Norte 
de Manaus.

O lugar conta com uma estrutura 
modular diferenciada e pioneira 
no país, para armazenar e moni-
torar a temperatura de mais de 10 
milhões de vacinas, além de soros 
terapêuticos. 

O novo centro passa a armaze-
nar e funcionar como ponto de 
distribuição de todas as vacinas 
disponíveis na rede pública de 
saúde, enviadas pelo Ministério 
da Saúde, e que compreendem o 
calendário nacional de vacinação 
do Sistema Único de Saúde (SUS). 
Anteriormente, os imunobiológi-
cos eram armazenados e distribu-
ídos a partir da sede da SES-AM 
(imunizantes de vacinação de ro-
tina) e da FVS-RCP (imunizantes 
contra a Covid-19). 

De acordo com o governador, o 
espaço possui grande importân-
cia para a distribuição de vacinas 
para os lugares mais distantes do 
Amazonas.

“A [Fundação de] Vigilância em 
Saúde dá um passo importante, e 
isso aqui é resultado do esforço 
de quem faz parte do sistema de 
saúde do Estado do Amazonas. 
Isso é resultado do empenho de 
cada um dos servidores que estão 
aqui na Vigilância e entendem 
a importância da gente ter um 
centro como esse, entendem a 
importância e a urgência que se 
tem de levar, por exemplo, uma 
vacina lá para Pauini, Canutama, 
para os lugares mais distantes do 
Estado do Amazonas. Fico muito 
feliz de poder fazer parte desse 

A estrutura 
armazenará e 
monitorará a 
temperatura de 
vacinas e soros 
terapêuticos.

VACINAÇÃO

Campanha de vacinação contra a Covid-19 
continua em shoppings de Manaus

DIVULGAÇÃO / SEMSA

Homem sendo vacinado contra a Covid-19

A campanha de imunização e pre-
venção contra a Covid-19 não para 
– nem mesmo no fim de semana. 
No sábado (21), dez unidades de 
saúde da Prefeitura de Manaus e 
os shoppings Manaus Via Norte e 
Sumaúma Park, ambos na Zona 
Norte, funcionarão como pontos de 
vacinação contra a Covid-19.

As unidades básicas da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), que 
abrem tradicionalmente aos sába-
dos, irão atender crianças, adoles-
centes, adultos e idosos, das 8h às 
12h, e os dois shoppings atenderão 
exclusivamente pessoas a partir de 
18 anos, das 13h às 19h.

 A vacinação em pontos alterna-
tivos às sextas-feiras e sábados 
vem sendo realizada desde a 
semana passada por 
meio de parceria 
firmada entre 
a Prefei-

tura de Manaus e o Governo do 
Amazonas, como forma de incentivo 
e facilitação de acesso da população 
aos imunizantes. A ação teve início 
com a oferta de vacina em seis 
supermercados da capital.

Nesses locais, também podem ser 
vacinadas as crianças de 3 anos a 
11 anos que ainda não tomaram 
nenhuma dose de vacina ou que 
receberam a primeira dose de Co-
ronaVac e precisam completar o 
esquema primário.

O subsecretário municipal de 
Gestão da Saúde, Djalma Coelho, 

informa que as dez unidades de 
saúde estarão atendendo o pú-
blico de 12 anos ou mais, para 
vacinação de primeira e segunda 
doses e para aplicação das doses 
de reforço, conforme protocolos 
do Ministério da Saúde.

 As crianças de 6 meses a me-
nores de 3 anos (2 anos, 11 meses 
e 29 dias) seguem com o aten-
dimento centralizado em quatro 
unidades específicas, onde está 
sendo aplicada a vacina Pfizer 
Baby (tampa cor de vinho) - USF 
Áugias Gadelha, na Zona Norte; 
USF Alfredo Campos, na Zona 
Leste; USF Deodato de Miranda 
Leão, na Zona Oeste; e USF José 
Rayol dos Santos, na Zona Sul.

Os dois pontos de vacinação 
em funcionamento nos shop-
pings neste sábado estão sendo 
operacionalizados em parceria 
com a Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM) e Fundação de 
Vigilância em Saúde Doutora Ro-
semary Costa Pinto (FVS-RCP). 
Nos dois locais, estarão dispo-
níveis todas as doses previstas 
pelo Ministério da Saúde para o  
público adulto. 

As informações relativas à vaci-
nação, como orientações quanto 
às doses e públicos contempla-
dos, podem ser verificadas no 
site da Semsa (semsa.manaus.
am.gov.br) e nas redes sociais 
oficiais (@semamanaus, no Ins-
tagram, e Semsa Manaus, no 
Facebook).

momento”, declarou.
O secretário de Estado da Saúde, 

Anoar Samad, destacou os ganhos 
que a nova estrutura vai trazer 
para a Vigilância em Saúde do 
Amazonas. 

“É um avanço muito grande. Esse 
é o único centro do Brasil modular 
com toda essa capacidade e, prin-
cipalmente, com toda essa tecno-
logia embarcada. Isso mostra mais 
uma vez que a gente precisa, para 
atender melhor a população, de 
investimentos em infraestrutura. E 
é isso que o governador Wilson Lima 
tem dedicado e tem nos apoiado 
bastante”, afirmou o secretário.

Segundo a diretora-presidente 
da FVS-RCP, Tatyana Amorim, o 
novo centro vai armazenar 22 tipos 
de vacinas, quatro somente de 
Covid-19, além dos soros. 

“É um sistema inteligente, que 
garante os principais princípios 
de conservação e armazenamen-
to dos imunizantes. A gente tem 
um gerador somente para essa 
estrutura, mesmo que a energia 
falhe, tem o backup que entra. E 
nós temos aplicativos nos nossos 
celulares, ficamos monitorando e 
em qualquer intercorrência, nós 
somos acionados por alarme”, 
explicou.

A nova estrutura represen-
ta ampliação do espaço para 
o triplo da capacidade de ar-
mazenamento de imunobio-
lógicos, saindo de 76 metros 
quadrados para 227 metros 
quadrados. Outro ganho é 
o sistema de abastecimento 
de energia próprio, minimi-
zando o risco de perda de 
imunizantes.

Além disso, o centro re-
presenta o fortalecimento 
do sistema de segurança 
com o monitoramento de 
temperatura e controle de 
acesso com biometria, e 
sistema de circuito interno 
de filmagem, ambos funcio-
nando 24 horas.

Nesse centro, estará reu-
nida a equipe de profissio-
nais de saúde que atuam 
na Gerência de Imunização 
(GEIM), setor que coordena o 
Programa Nacional de Imu-
nização (PNI) no Estado, e 
está lotada no Departamento 
de Vigilância Epidemiológica 
(DVE) da FVS-RCP.

A equipe distribui  aos 
municípios vacinas de roti-
na para crianças menores de 
2 anos, além de vacina da 
hepatite B, DTPa, HPV e Co-
vid-19. O centro também vai 
abrigar soros terapêuticos, 
como o antirrábico e anti-
veneno. O envio dos imuno-
biológicos ocorre mediante 
agendamento das secreta-
rias municipais de Saúde, 
que controlam os estoques 
municipais.

Estrutura
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Mais de 12 mil famílias 
serão atendidas por Cras 
O Cras oferece 
atendimento para 
família inseridas em 
programas sociais

João Viana / Semcom

Visando a melhorar o aten-
dimento e garantir o aces-
so à cidadania, o Centro de 
Referência de Assistência 

Social (Cras) Crespo foi entregue 
à população na sexta-feira (20). 
Localizado na Zona Sul de Ma-
naus, o lugar passou por revita-
lização a mando da Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secretaria 
Municipal da Mulher, Assistência 
Social e Cidadania (Semasc).

A reforma geral buscou ade-
quar os ambientes para melhor 
atender as orientações técnicas 
do Cras e proporcionar um aten-
dimento qualificado às mais de 
12 mil famílias referenciadas na 
unidade.

“Quando reformamos um equi-
pamento como este e entrega-
mos para a comunidade, não en-
tregamos apenas uma estrutura 
física ou a oferta de assistência. 
Trazemos dignidade, cidadania, 
bem-estar e respeito a essas pes-
soas, tudo isso por meio do nosso 
trabalho”, destacou o secretário 
de Articulação Política, Walfran 
Torres, representando o prefeito 
David Almeida na cerimônia de 
reinauguração. 

De acordo com o secretário da 
Semasc, Eduardo Lucas, ao pro-
porcionar melhores condições de 
trabalho às equipes técnicas, o 
resultado é a melhoria no aten-
dimento à população e um am-
biente mais saudável para todos.

“No ano passado, entregamos 
três equipamentos completa-
mente revitalizados à população 
e agora entregamos mais este. 
Até o final do primeiro semes-
tre de 2023, esperamos entre-
gar mais 14 unidades reformadas, 
para que os usuários do Sistema 
Único de Assistência Social, que 
são a razão de nossa existência, 
tenham o melhor atendimento 
possível”, enfatizou o secretário.

Foram reformados ambientes 
internos e externos, com a oti-
mização dos espaços das salas 
existentes, revisão de telhados 
e de todas as esquadrias, troca 

de forros em PVC e a cobertura 
da passarela externa em telhas 
de policarbonato. 

Foi efetuada também a tro-
cas de mobiliários, bem como as 
trocas de revestimento cerâmico 
de banheiros, louças sanitárias, 
metais e acessórios, instalação 
de equipamentos de combate a 
incêndio, instalação de concerti-
na para melhoria da segurança, 
reforma dos gradis e portões ex-
ternos de acesso ao imóvel, além 
da revisão geral das instalações 
elétricas, hidrossanitárias e de 
lógica, bem como a pintura geral 
do imóvel.

“O Cras é o espaço onde as 
pessoas começam a realizar os 
seus sonhos, seja o de cursar uma 
faculdade, o de conquistar a casa 
própria, o de mudar de vida. É um 
espaço onde a pessoa chega com 
uma folha em branco e começa a 
escrever uma nova história. E nós 

estaremos aqui, de portas abertas, 
para ajudar todos aqueles que 
precisam”, reiterou a coordena-
dora da unidade, Ingrid Mendonça.

Mãe de seis filhos e moradora 
do bairro Crespo, a diarista Gil-
mara Petrovite, 36 anos, elogiou 
o processo de revitalização da 
unidade, destacando a importân-
cia do equipamento. 

“É muito importante que te-
nhamos um Cras perto de casa, 
facilita, e muito, a vida dos mora-
dores. Resolvemos tudo no Cras, 
pendências de recadastramento 
ou coisas do tipo, e a equipe está 
sempre de braços abertos, o que 
é maravilhoso. Com a reforma, 
espero que as coisas continuem 
desse jeito e que só mudem para 
melhor!”, finalizou. 

Cras
Os Centros de Referência de 

Assistência Social têm por ob-

jetivo prevenir a ocorrência de 
situações de vulnerabilidades 
e riscos sociais nos territórios, 
por meio do desenvolvimento 
de potencialidades e aquisições, 
do fortalecimento de vínculos 
familiares e comunitários, e da 
ampliação do acesso aos direitos 
de cidadania.

Esta é a quarta unidade do 
equipamento a ser entregue de 
uma série de reformas oriundas 
de emenda parlamentar do de-
putado federal Marcelo Ramos, 
no valor aproximado de R$ 5 mi-
lhões, que abrangeu 17 unidades 
de Cras da capital. Até o momento, 
já foram revitalizados e entre-
gues três Cras, um no bairro Jorge 
Teixeira, na Zona Leste; no bairro 
Betânia, na Zona Sul; e outro, mais 
recentemente, no bairro Alfredo 
Nascimento, na Zona Norte; além 
do Creas Prourbis, também no  
Jorge Teixeira.

Fiscalização 
em 
shoppings

VISTORIA

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto Mu-
nicipal de Mobilidade Ur-
bana (IMMU), realizou fis-
calização para verificar se 
os condutores de veículos 
portavam credencial para 
utilizar vagas destinadas 
a pessoas idosas e com 
deficiência. A ação acon-
teceu na sexta-feira (20) 
em um shopping center na 
avenida coronel Teixeira, 
Zona Oeste da cidade.

“Utilizar a vaga destina-
da ao idoso e às pessoas 
com deficiência, além de 
ser infração, é uma falta 
de respeito. Muitos têm 
problemas de mobilidade 
e precisam dessas vagas 
para poderem se locomo-
ver”, disse Stanley Ventila-
ri, diretor de Operações de 
Trânsito do IMMU.

No local, mais de 15 
veículos foram autuados 
por não terem no painel 
a credencial visível para 
utilizar as vagas destina-
das aos Idosos e PNE. As 
infrações são gravíssimas, 
acarretando a perda de 
sete pontos na carteira de 
habilitação do proprietário 
do veículo.

O cartão que identifica 
o beneficiado para vagas 
especiais é específico para 
pessoas com idade igual 
ou superior a 60 anos e 
pessoas com deficiência 
física, visual ou com sín-
dromes, e tem validade de 
cinco anos.

Família beneficiada pelo atendimento oferecido pelo Cras 

Redação

FEIRA

Cinco feiras com produtos regionais em Manaus
RUTH JUCÁ/ADS

Vendedora da ADS segurando um produto regional

No sábado (21) e domingo (22), 
cinco feiras de produtos regio-
nais estarão disponíveis para 
consumidores abastecerem a 
despensa com alimentos fres-
cos e saudáveis, cultivados e 
vendidos por produtores da agri-
cultura familiar da região metro-
politana de Manaus. As feiras 
são realizadas pela Agência de 
Desenvolvimento Sustentável 
do Governo do Amazonas (ADS).

No sábado, das 5h às 11h, as 
edições acontecem no Centro 
Cultural Povos da Amazônia 
(Crespo), no Centro de Convi-
vência da Família Padre Pedro 
Vignola (Cidade Nova) e no Co-
mando Geral da Polícia Militar 
(Petrópolis). No domingo, das 6h 
às 12h, a edição será realizada 
no estacionamento do Complexo 
Turístico da Ponta Negra (Ponta 
Negra).

Para quem reside na área rural 

de Manaus ou vai pegar a estrada 
pela rodovia AM-010, a ADS dis-
ponibiliza uma feira de produtos 
regionais localizada no quilômetro 
29, sentido Manaus-Rio Preto da 
Eva. A feira acontece todos os sá-
bados e domingos, das 7h às 12h.

“O objetivo das feiras da ADS é 
possibilitar ao agricultor a opor-
tunidade de comercializar os seus 
produtos sem a presença do atra-
vessador, garantindo, assim, um 
alimento fresco e de qualidade 
ao consumidor final”, salientou o 
gerente de feiras da ADS, Ray Hil-
ton Lima.

Entre os produtos ofertados nas 
edições, estão hortaliças, frutas e 
ovos. Os clientes também poderão 
adquirir doces e balas, queijos, pei-
xes, mel, pães artesanais, plantas e 
artesanato, comercializados direto 
pelos produtores. O café da manhã 
regional é outra deliciosa opção 
para quem sai cedo para fazer as 

compras ou viajar.
A aposentada Marina Alves, 69 

anos, visitou a Feira de Produtos 
Regionais da ADS na praia da Ponta 
Negra pela primeira vez no dia 15 
de janeiro (domingo) e ficou satis-
feita com a variedade de produtos 
ofertados. 

“Vocês vão encontrar tudo, até 
andiroba, copaíba, mel de abelha, 
farinha. Venham todos”, relatou.

Além dos consumidores, a grande 
movimentação nas Feiras da ADS 
tem agradado, principalmente, aos 
produtores, como Anderson San-
tos, conhecido como Japonês, 40, 
que atua com o apoio da ADS há 
cinco anos. 

“Tem sido uma bênção, graças 
a Deus tem melhorado bastante 
nossa feira com produtos fres-
quinhos. Os clientes estão vindo 
e estão comprando. Tem de tudo 
aqui na Ponta Negra”, ressaltou o 
produtor.



Entre as opções estão 
passeios pelo Centro His-
tórico e buscar contato 
com a natureza.

      Redação

Janeiro está chegando 
ao fim, assim como as 
férias da criançada. 
Quem ainda não apro-

veitou para levar as crianças e 
adolescentes para se diverir, 
a Empresa Estadual de Tu-
rismo do Amazonas (Amazo-
nastur) destaca programa-
ções para a família inteira 
curtir o Amazonas.

Tem opção para todas as 
preferências. Contemplar a 
natureza, aventurar-se com 
esportes radicais, conhecer 
espaços culturais e artísticos 
são algumas das atividades 
que podem ser realizadas em 
família antes que as aulas 
comecem. 

Para os aventureiros
A primeira dica é para os que 

amam atividades ao ar livre 
e com muita adrenalina, o 
EcoForest Adventure ofere-
ce, no espaço localizado a 39 
quilômetros de Manaus, pela 
rodovia BR-174, um roteiro 
de aventuras para crianças, 
como tirolesa, trilhas, parede 
de escalada e oficina am-
biental. O contato pode ser 
realizado pelo telefone (92) 
99511-5422 ou pelo insta-
gram @ecoforestadventure-
oficial.

Citytour
A capital amazonense é 

esplêndida com toda a sua 
arquitetura que remete aos 
tempos do ciclo da borracha, 
além das clássicas constru-
ções e atrativos turísticos, 
que encantam gerações. Para 
apreciar as belezas urbanas, 
a segunda dica da Amazonas-
tur é o Amazonbus, ônibus 
de turismo de dois andares, 
que realiza um passeio pela 
cidade, iniciando pelo Lar-
go São Sebastião, Mercado 
Municipal Adolpho Lisboa, 
visitando o Centro Histórico, 
Arena da Amazônia, Ponta 
Negra e Ponte Rio Negro. 

Para aumentar ainda mais o 
conhecimento da criançada, 
os passeios no Amazonbus 
têm guias de turismo creden-
ciados no Cadastro de Pres-
tadores de Serviços Turísti-
cos (Cadastur), do Ministério 
do Turismo, que contam as 
histórias e curiosidades dos 
atrativos turísticos.

Manaus, sábado e domingo 21 e 22 de janeiro de 2023 Dia a dia 11

Amazonenses, idosos e es-
tudantes pagam meia entra-
da. Para mais informações 
sobre os passeios, basta en-
trar em contato pelo (92) 
98807-5519, com Eder Lima, 
ou pelo instagram @kfturis-
momanaus.

Cultura e Arte
Seguindo a proposta de in-

teração de arte e cultura no 
recesso escolar, até o dia 29 
de janeiro, o “Festival de Fé-
rias” da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa aconte-
ce em 11 espaços culturais 
do Governo do Estado do 
Amazonas, com programa-
ções pensadas para o público 
infantil. A inscrição é gratuita 
e pode ser realizada no Por-
tal da Cultura (www.cultura.
am.gov.br), na segunda-feira 
(23).

Férias e natureza
O contato com a natureza 

costuma sempre ser fasci-
nante para as crianças, pen-
sando nisso, as sugestões da 
Amazonastur são o Museu da 
Amazônia (Musa) e o Bosque 
da Ciência. 

JANAILTON FALCÃO/AMAZONASTUR

Dicas para curtir o fim 
das férias em Manaus

Grupo de crianças reali-
zam passeio cultural pelo 
Teatro Amazonas

Para visitar o Musa, o 
valor da entrada sem 
guia é de R$30, a visita 
com trilha guiada é de 
R$50 por pessoa. As vi-
sitas podem ser feitas 
de segunda a domingo, 
exceto quarta-feira, 
quando está fecha-
do para manutenção. 
O horário é das 8h30 
às 17h. O agendamento 
pode ser feito no site 
a g e n d a m e n t o @ m u -
seudaamazonia.org.br. 
Crianças de até 5 anos 
têm acesso gratuito. 

Em comemoração aos 
14 anos do Musa, apenas 
no dia 22 de janeiro, o valor 
dos ingressos para todos é 
de R$ 5. 

E no Bosque da Ciência 
a visitação à Casa da Ci-
ência, viveiros dos jacarés, 
quelônios, condomínio das 
abelhas e trilhas educati-
vas são atrações à parte. A 
entrada pode ser agenda-
da através do site https://
bosquedacienciaam.wixsite.
com/agendamento 

Mãe e filho fazem trilha pelo Bosque da Ciência 

Menina pinta o rosto durante programação 

voltada para o público infantil

Jovem em passeio no Amazon-
bus por atrativos turísticos
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TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate

 · A partir do dia 30, às 21H45, 
a Record vai reexibir “Vidas em 
Jogo” no lugar de “Amor Sem 
Igual”...

· ...Aliás, este sucesso de Cris-
tianne Fridman tem um elenco 
muito forte...

· ...Simone Spoladore, André Di 
Mauro, Julianne Trevisol, Thais 
Fersoza, Betty Lago, Leticia Co-
lin, Beth Goulart, Lucinha Lins... 

· A BandNews FM vai come-
morar o aniversário da capital 
paulista, quarta-feira (25), com 
seus ouvintes. O evento será 
realizado no Parque da Juven-
tude, na zona norte da cidade, 
com entrada gratuita...

· ... A rádio terá um estúdio no 
Mundo do Circo, espaço dedica-
do à arte circense, de onde serão 
transmitidas as duas edições do 

jornal “BandNews São Paulo”, às 
9h e às 16h.

· A comédia “Sem Filtro”, es-
trelada por Carol Garcia, estreia 
dia 15 de fevereiro na Netflix.

· O programa “Manhã do Ron-
nie”, comandado por Ronnie Von 
na Rede TV!, volta ao vivo na 
próxima segunda-feira..

· ...Fabiana Scaranzi será a pri-

meira convidada especial das 
edições de 2023.

· É muito cedo para falar sobre 
favoritos ao prêmio do “BBB” 
em curso...

· ...Mas a cantora Aline Wirley é 
uma aposta, muito pelo sucesso 
do Rouge.

C´est fini
A partir desta segunda, o “Tela 

Quente” está de volta à Globo 
e irá exibir em suas primeiras 
edições do ano, telefilmes re-
gionais, produzidos em parceria 
com emissoras afiliadas da TV 
Globo. Começa com “Beleza da 
Noite”, de 2022, que tem como 
protagonista uma família que 
vive no bairro da Liberdade, em 
Salvador.

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Conhecido por interpretar Nando 
em “Sintonia”, série da Netflix re-
novada para sua quarta temporada, 
e também pelo sucesso mundial de 
“7 Prisioneiros”, ao lado de Rodri-
go Santoro, na mesma plataforma 
de streaming,  Christian Malheiros, 
volta às salas de cinema em “A Úl-
tima Festa”, que estreia no próxi-
mo dia 26. No longa, ele dá vida a 
Nathan, um jovem que sente que 
nunca se encaixa nos lugares.

“O Nando, meu personagem em 
“Sintonia”, tem uma pegada um 
pouco mais séria. A vida se apre-

sentou mais cedo e ele teve que 
amadurecer rápido. Já o Nathan 
está numa fase em que é uma de-
lícia de viver e só entendemos que 
é uma delícia depois que passamos 
por ela”, explica o ator à coluna.

“Quando estamos descobrindo a 
vida, saindo do ensino médio sem 
saber o que vai acontecer, é onde 
compreendemos a essência dele, 
um personagem disposto e muito 
disponível”, continua.

Rodado em Portugal, o filme 
acompanha a festa de formatu-

ra de um grupo de jovens que se 
prepara para a faculdade e para 
as próximas etapas de suas vidas. 
O enredo, que mistura drama, ro-
mance e comédia, aborda dilemas 
típicos do fim da adolescência por 
meio de  histórias paralelas que se 
entrelaçam.

Também no elenco: Marina Mos-
chen, Giulia Gayoso,  Thalita Me-
neghim, Victor Lamoglia, Victor 
Meyniel, Leo Cidade, entre outros. 
Rosane Svartman, autora de “Vai 
na Fé”, aparece nos créditos como 
produtora Associada.

Christian Malheiros comenta 
lançamento do filme A Última Festa

Adoniran
O longa “Dá Licença de Con-

tar”, com Paulo Miklos vivendo 
Adoniran Barbosa, já tem lança-
mento marcado para o segundo 
semestre.

As filmagens prosseguem nas 
ruas do Centro de São Paulo e 
do bairro do Bixiga.

 Suspense
A série “Da Ponte Pra Lá”, pro-

dução da Floresta/Sony para a 
HBO Max, com suas gravações 
em São Paulo desde dezembro, 
terá sete episódios estrelados 
por João Guilherme, Marcelo 

Anthony, Gabz, Virginia Caven-
dish, Victor Liam, Augusto Ma-
deira, entre outros.

Gênero drama investigativo, 
mostrará as diferenças sociais 
e culturais entre jovens peri-
féricos e os de classes sociais 
mais elevadas, com muita mú-
sica, em meio a um crime mis-
terioso.

 Streaming
Nicollas Paixão será uma das 

atrações da série “O Jogo Que 
Mudou a História”, sobre o iní-
cio das facções criminosas no 
Rio, já gravada, mas ainda sem 

data fechada no Globoplay. 
Chiquinho, filho de Chico da 
Cavanha (Romulo Romeu), é o 
seu personagem.

O ator vem de trabalhos 
como “Cheias de Charme”, “Im-
pério” e “Vai na Fé”, onde fez a 
fase jovem de Orfeu(Jonathan 
Haagensen).

 Roteiro
A trama de “O Jogo Que Mu-

dou a História” apresentará o 
surgimento do narcotráfico no 
Rio de Janeiro.

Ambientada entre 1977 e 
1989, a série também vai reve-
lar os conflitos entre os bairros 
de Parada Geral e Padre Nosso, 
ambos afligidos por uma luta 
de poder entre as facções e 
pela negligência do Estado.

 Motivo
O cantor Guito, Tibério em 

“Pantanal”, vem com uma mú-
sica nova agora em março, com 
direito a gravação de um clipe 
na Serra da Canastra.  

Sobre sua ausência na nove-
la “Amor Perfeito”, próxima das 
seis na Globo, ele informa que 
priorizou a família. “Não dava 
para ficar mais 1 ano longe e eu 

teria que levá-los. O que invia-
bilizou…”, justifica.

 Gravando
Isabella Dionísio já está en-

volvida nos trabalhos das pró-
ximas temporadas da série 
“Reis” na Record. Abital, uma 
das mulheres de Davi (Cirillo 
Luna), é a personagem.

Atriz, cantora, professora de 
teatro e dubladora, Bella Dioní-
sio integrou o elenco de “Deus 
Salve o Rei” e “Plantão Sem 
Fim”, entre outros trabalhos.   

Roteiro 
O Afroreggae Audiovisual deu 

início ao desenvolvimento da 
quarta temporada de “Arcanjo 
Renegado”, série estrelada por 
Marcello Melo Junior na Glo-
boplay.

As gravações acontecerão 
ainda este ano.

Prioridade
Mariana Ximenes, já a serviço 

das gravações de “Amor Per-
feito”, próxima novela das seis, 
vai ter que se desdobrar para 
gravar, também, a série “Verô-
nika”, do Globoplay, a partir de 
fevereiro.

Mas ciente que a novela da 

Globo é prioridade.  

 Prestígio 
José Rubens Chachá anda 

num ritmo de trabalho dos 
mais agitados e sempre mar-
cando presença em grandes 
produções.

Só como exemplo, fez “Bom 
Dia, Verônica”, da Netflix; 
“Reis”, na Record; “O Rei da 
TV”, no Star+ e, mais recente-
mente, “Travessia”, na Globo. 

 Nova temporada
A partir deste domingo, en-

tra no ar nas tardes da Globo 
a terceira temporada do “The 
Masked Singer Brasil”. Sabrina 
Sato e Mateus Solano chegam 
para completar o time de ju-
rados ao lado de Taís Araujo e 
Eduardo Sterblitch.

Comando de Ivete Sangalo, 
mais Priscilla Alcantara nos 
bastidores.

 Desenho atual
O desenho atual da progra-

mação da Band já deixa bem 
claro que retomar a produção 
de novelas ainda é um sonho 
muito distante.

A emissora tem outras prio-
ridades.
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derli Jonatha Ramos, alerta aos 
consumidores que caiam em golpes 
do Bradesco e destaca os mais pra-
ticados, como dos empréstimos não 
solicitados, cobranças indevidas e 
outros.

O advogado também alerta sobre 
o golpe de empréstimo com depó-
sito antecipado, em que criminosos 
se passam por bancos. “No campo 
dos empréstimos bancários, pode-
mos verificar alguns que acontecem 
mais, onde destaco os empréstimos 
não solicitados: esse tipo de golpe 
acontece mais com o público hiper-
vulnerável, em que um banco ou 
financeira liga para o consumidor ou 
envia uma mensagem e solicita os 
dados para confirmação de algum 
tipo de dado e ao final o consumidor 
adquiriu um empréstimo que não 
gostaria”, enfatiza. 

O especialista bancário acrescen-
ta outras práticas abusivas para se 
ficar atento, como envio de cartões 
sem solicitação; condicionamento 
do fornecimento de um produto 
ou serviço a outros - a famosa 
venda casada -, exigir vantagens 
excessivas; executar serviços sem 
autorização expressa, repassar in-
formações depreciativas, deixar de 
estipular prazos para o cumprimen-
to de uma obrigação, cobrar débitos 
expondo o consumidor ao ridículo, a 
qualquer tipo de constrangimento 

Em Tempo

Os processos judiciais con-
tra o banco Bradesco dis-
pararam 47% em 2022, se 
comparado ao ano ante-

rior, segundo o Núcleo de Esta-
tística do Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM). Especialistas 
do consumidor alertam sobre as 
práticas abusivas praticadas pela 
instituição bancária.

De janeiro a dezembro de 2022, 
foram registrados 55,8 mil pro-
cessos, enquanto, no mesmo perí-
odo de 2021, foram contabilizadas 
37,8 mil. Cobranças indevidas de 
tarifas, perda e danos, emprés-
timos não solicitados e rescisão 
de contrato são alguns dos casos 
contestados judicialmente contra 
a empresa.

Para o presidente da Associa-
ção dos Advogados Defensores do 
Consumidor Amazonense (AAD-
CAM), Nicolas Gomes, o aumento 
de ações judiciais se deve às co-
missões e órgãos de controle e 
defesa do consumidor. 

“Esses órgãos desempenham 
um papel de informação muito 
importante, e a população infor-
mada está sempre buscando seus 
direitos. Nós temos um aumento 
não só da população, como tam-
bém dos advogados todos os anos, 
então são mais pessoas que co-
nhecem pessoas que estão sendo 
‘lesadas’, e isso reflete no aumen-
to das demandas, principalmente 
com o banco Bradesco, que tem 
convênio hoje com o governo e a 
prefeitura, ou seja, os servidores 
públicos recebem seus salários 
pelo banco Bradesco, logo é o 
banco mais demandado”, declara.

Não caia em golpes do Bradesco
O presidente da Comissão de 

Direito Bancário da OAB-AM, Val-

Núcleo de Estatística do 
TJAM informou que os 
processos chegam a ser 
47% de prática abusiva, 
tanto na capital, como 
no interior

ou ameaça.
Uma consumido-

ra prejudicada pelo 
Bradesco é a admi- n i s -
tradora Maria Cân-
dida Alcântara. Ela 
falou que sobre co-
branças da institui-
ção bancária e tarifas 
de serviços que não ti-
nha solicitado. “Baixei o 
extrato da minha conta 
e percebi a cobrança de 
valores abusivos. Quan-
do percebi as cobranças, 
entrei em contato com um 
advogado e ele me ajudou. 
Ingressei com um processo na 
justiça e ganhei a causa. Cansei 
de ser escrava de um banco que 
só enriquece a cada dia”, conta.

Lucro bilionário
O Bradesco registrou um lucro 

líquido contábil de R$ 5,211 bilhões 
no terceiro trimestre de 2022. Já 
a margem financeira total foi de 
R$ 16,283 bilhões no terceiro tri-
mestre, aumento de 3,7% ante o 
mesmo período do ano passado (R$ 
15,702 bilhões), conforme informou 
o banco em novembro. 

Punição severa aos bancos
Segundo o Nicolas, são necessá-

rias punições mais severas para as 

Processos na justiça contra o
Bradesco disparam no Amazonas 

instituições bancárias. “Os bancos 
vão sentir apenas quando ‘doer no 
bolso’, não só com as multas dos 
órgãos de proteção, como também 
com as condenações que deveriam 
estar em patamares mais elevados 
e condizentes com a inflação e o au-
mento do salário mínimo, a fim de 
que qualquer prática abusiva seja 
severamente reprimida”, afirma.

O presidente Valderli segue com 
o mesmo pensamento. De acordo 
com ele, haverá agilidade nos pro-
cessos quando as sentenças, de 
fato, compensarem os consumido-
res pela lesão cometida por parte 
dos bancos e instituições finan-
ceiras, punindo-os e prevenindo 
novas práticas do mesmo tipo. “A 
maioria dos golpes bancários são 
resolvidos nos Juizados Especiais 
e estes já estão assoberbados, mas 
esse não deve ser um impasse para 
os consumidores buscarem os seus 
direitos. Quando deixar de doer no 
bolso do consumidor e começar a 
doer nos cofres dos bancos, essas 
práticas abusivas diminuirão”, disse.

Outro lado
Em nota, por meio de assesso-

ria, o banco respondeu que “tem 
como um dos seus principais va-
lores a qualidade de atendimento 
aos seus clientes”. E que “trabalha 
para atender a todos os seus pú-
blicos e que promove o aprimora-
mento constante de seus serviços 
e produtos, tendo sempre como 
princípio a adoção das melhores 
práticas e procedimentos”.

Além disso, pelo fato de, em 2022, 
ser o primeiro final de ano, desde 
2020, com menos restrições por 
conta da pandemia de Covid-19, a 
expectativa se tornou ainda maior, 
como explica a economista Rober-
ta Veras.

“Esse pós-pandemia traz a eufo-
ria e o lado emocional mais exa-
cerbado das pessoas, o que faz 
com que elas também consumam 
muito mais. Grande parte diz ‘ah, 
o que eu não fiz em 2021 eu que-
ro fazer em 2022’. Isso cria muito 
o sentimento de imediatismo. As 
pessoas não estão pensando mais 
muito no futuro, porque querem 
viver o momento atual, querem 
viver o agora e isso faz com que 
esse consumo também aumente”, 
comenta.

De janeiro a dezembro de 2022 foram registrados 55,8 mil processos.
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Bioeconomia é apresentada 
em Fórum Econômico Mundial

Um startup ligado ao 
Polo Digital de Manaus 
mostrou mapeamento de 
produção amazônica, que 
é importante ao incentivo 
a economia local.

O trabalho realizado pela 
Agrosmart, um dos star-
tups presentes no Polo 
Digital de Manaus, chegou 

a Davos, na Suíça e foi apresentado 
ontem (20) no Fórum Econômico 
Mundial. A empresa mostrou o po-
tencial da tecnologia em escalar 
transparência na bioeconomia na 
região amazônica paras as lide-
ranças mundiais.

A CEO do startup, Mariana Vas-
concelos, exibiu em Davos um 

Divukgação

A Lei não inclui os cargos eletivos, os de secretário e subsecretário, e os que tenham o mesmo status

projeto que ilustra o trabalho 
que vem sendo realizado para 
mapear as cadeias produtivas da 
Amazônia brasileira, que incluem, 
por exemplo, a produção local de 
açaí. A iniciativa tem colaborado 
para a inteligência climática e o 
monitoramento, reporte e verifi-
cação de indicadores que envol-
vem questões ambientais, sociais 
e de governança corporativa (do 
inglês Environmental, Social and 
Corporate Governance - ESG) na 
região.

A startup, sediada em Manaus, 
busca promover inovações com 
objetivo de proporcionar benefí-
cios diretos tanto aos pequenos 
produtores locais, quanto às em-
presas que atuam no ecossistema 
regional e buscam transicionar 
suas atividades para modelos 
mais produtivos, sustentáveis e 
resilientes ao clima. Assim, um 
dos benefícios dessa iniciativa 

na Amazônia é a criação de um 
ambiente de negócios favorável e 
colabora para levar mais rastrea-
bilidade, previsibilidade e trans-
parência aos processos presentes 
nas cadeias de bioeconomia, bem 
como uma melhor qualidade de 
vida às comunidades locais.

Mariana Vasconcelos, também 
cofundadora do startup respon-
sável pelo projeto, acredita que 
um dos principais valores de ini-
ciativas como essa é colaborar 
para que os produtores possam 
tomar decisões com maior pre-
cisão, uma vez que isso é funda-
mental para o sucesso de todo 
negócio, especialmente, os que 
envolvem a bioeconomia da re-
gião amazônica.

O gerente de operações da 
Agrosmart, Paulo Quirino, acres-
centa que um dos focos é de-
senvolver iniciativas que gerem 
resultados práticos. “O nosso in-

centivo é a bioeconomia da re-
gião, e colaborem para que ela 
ganhe escala. Acreditamos que 
é possível trilharmos caminhos e 
criarmos soluções que levem ao 
desenvolvimento socioeconômi-
co local por meio de uma atividade 
econômica sustentável”, explica.

Apoio ao empreendedorismo ino-
vador

A Associação do Polo Digital de 
Manaus (APDM), da qual a Agros-
mart faz parte, ratifica essa visão 
inovadora e empreendedora prati-
cada pela empresa. Assim, o apoio 
da APDM às atividades desenvolvi-
das pelo startup e por tantas outras 
empresas de base tecnológica situ-
adas na região reforça os objetivos 
da entidade em alavancar projetos 
que, por meio do uso de tecnologias 
e inovações geradas na Amazônia, 
promovam impactos positivos em 
diversas frentes. 

Da Redação

ANAYRA BENEVIDE/AMAZONASTUR

Amazonastur articula investimentos 
para o turismo no Estado

Estande da Embratur na 43ª Feira Internacional de Turismo de Madri.

Estagiários da Moto Honda que participaram no processo de seleção

O Governo do Amazonas, por meio 
da Empresa Estadual de Turismo do 
Amazonas (Amazonastur), deu iní-
cio, na quarta-feira (18), à agenda de 
promoção turística do Estado, com a 
participação na 43ª Feira Internacio-
nal de Turismo de Madri (Fitur), na 
Espanha. Além de atendimento ao 
público no estande da Agência Bra-
sileira de Promoção Internacional 
do Turismo (Embratur), ocorreram 
reuniões com empresários e com-
panhias aéreas interessadas em in-
vestir no Amazonas, como a Arajet 
Airlines, que confirmou o interesse 
em voar sem escalas para Manaus. 

De acordo com o presidente da 
Amazonastur, Gustavo Sampaio, a 
confirmação aconteceu em reunião 
com o CEO da Arajet, Víctor Pacheco; 
o Ministro de Turismo da República 
Dominicana, David Collado; e Mar-
cus Vampos, da Vinci Airports, entre 
outros presentes. 

“Estamos articulando, conversan-
do, buscando caminhos para que 
isso ocorra de uma forma segura, 
previsível e num breve período de 
tempo. E cumprimos a determina-
ção do governador Wilson Lima de 
tornar o turismo realmente uma 
matriz econômica do nosso Esta-

do, com a importância e o devido 
carinho, devida atenção para o seg-
mento”, destacou Sampaio.

O CEO da Arajet, Víctor Pacheco, 
revelou o interesse da companhia 
em novos destinos brasileiros. “A 
Arajet, como líder emblemática da 
República Dominicana, tem interes-
se em explorar o mercado brasilei-
ro, toda a parte da costa Leste e, 
também, Manaus, Bahia, toda essa 
parte de um grande mercado de 
importância econômica para toda 
a América do Sul”, explicou.

Ainda nesta semana, a equipe da 
Amazonastur articulou em Lisboa 
uma reunião com representantes 
da TAP Air Portugal, para tratar de 
estratégias que viabilizem a retoma-
da da rota Manaus – Lisboa. 

Outro foco de atuação da Amazo-
nastur na feira é a capacitação do 
trade local para a venda do destino 
para o público europeu, que será 
realizada no estande da Embratur. 
“É uma ação estratégica para vender 
o destino para o trade e criar fluxo 
para o Estado”, disse o presidente.

VOO INTERNACIONAL

Honda abre inscrições para 
programa de estágio em Manaus

Serão 30 vagas disponíveis ex-
clusivas para a cidade de Manaus. 
Os candidatos devem estar cur-
sando a partir do 6º período dos 
cursos de Engenharia (Mecânica, 
Elétrica, Produção, Automação, 
Industrial, Química, Materiais e 
Agronomia) e  Psicologia, além 
dos cursos de Administração, 
Contabilidade e Economia, a 
partir do 4º período  .  O inglês é 
requerido em nível intermediário, 
e candidato deve ter disponibili-
dade de 30 horas semanais.

Os estagiários passarão os pri-
meiros três meses em uma ex-
periência pelas principais áreas 

da fábrica da Moto Honda e os 
21 meses seguintes em ativida-
des em suas próprias áreas de 
atuação. Estão previstos também 
o desenvolvimento de projetos 
de melhorias nas áreas atuantes, 
além de uma grade específica 
de treinamentos e mentoria com 
gestores.

As inscrições para o processo 
seletivo serão exclusivamente 
on-line e acontecem em parce-
ria com a consultoria Randstad. 
Os interessados devem acessar 
o link   ou Qrcode abaixo que 
traz todos os detalhes sobre o 
programa. 

OPORTUNIDADE

Plataforma 
digital conecta 
startups a 
investidores

PIM

Foi lançada a plataforma “In-
novation Studio” ontem (20), 
que será exclusiva para a co-
nexão de startups da região 
amazônica com o mundo.  O 
veículo digital vai conectar o 
ecossistema local com Taiwan, 
por meio do Taiwan Trade Cen-
ter do Brasil (TAITRA).

Inicialmente, a plataforma 
apoiará o desenvolvimento da 
indústria local, conectando o 
Polo Industrial de Manaus (PIM) 
aos ecossistemas mais desen-
volvidos, para trazer tecnologias 
e o desenvolvimento da indús-
tria, acelerando na escala de 
Indústria 4.0.

De acordo com o diretor téc-
nico do Creathus Instituto de 
Tecnologia da Amazônia, Ma-
rivaldo do Vale Albuquerque, 
a plataforma de aceleração 
de negócios será fundamen-
tal para conectar empresas de 
tecnologia de todo o mundo às 
indústrias da região amazônica.

“A nossa maior motivação é 
que nós temos um mercado 
em ascensão, e é fundamental 
que os startups tenham esta 
possibilidade de conexão para 
gerar um futuro investimento, 
uma conversa ou mesmo um 
conhecimento mais aprimora-
do do mercado”, disse.

Para além da Ásia Oriental, 
a plataforma também propõe 
acordos com outros ecossis-
temas de inovação, podendo 
incluir outras regiões do Brasil 
e do mundo, por meio de acele-
radoras de negócios, que trarão 
para a nossa região seus portfó-
lios de negócios e investidores. 

Os interessados nos serviços 
da Innovation Studio devem 
acessar o site da companhia, 
www.innovationstudio.com.br, 
e realizar o cadastro de acordo 
com perfil, tal qual o profissio-
nal, mentor, investidor, acelera-
dora ou mesmo um startup em 
busca de investimentos.
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Os índices de criminalidade 
divulgados pelo Institu-
to de Segurança Pública 
(ISP) nesta semana mos-

tram que, pela primeira vez desde 
o início da série histórica, em 

Ao menos uma pessoa 
é vítima de estelionato 
a cada quatro minutos, 
segundo a Polícia Civil 

Rio de Janeiro bate recorde 
de casos de estelionato 

2003, o Estado do Rio teve em 
2022 mais de 100 mil registros de 
estelionato. Foram 123.841 ocor-
rências durante o ano, o equiva-
lente a aproximadamente uma a 
cada quatro minutos. O número 
é 74% maior do que o do ano an-
terior e supera a soma dos casos 
de 2020 e 2021.

O crime já é o segundo com 
maior número de registros, fican-
do atrás apenas dos furtos. Desde 
2003, a quantidade de ocorrên-

cias de estelionato aumentou 11 
vezes: naquele ano, foram 10.715 
casos. No ano passado, um em 
cada seis registros de ocorrência 
feitos em todas as delegacias do 
estado era de estelionato.

Das 137 áreas de delegacia do 
Estado — as chamadas Cisps, ou 
Circunscrições Integradas de Se-
gurança Pública — em apenas três 
houve queda nos estelionatos: 
1ª DP (Praça Mauá), 64ª DP (São 
João de Meriti) e 137ª DP (Mirace-

Estelionatarios costumam aplicar golpes 
por meio de telefonemas ou internet 

REPRODUÇÃO

PRIMEIRO-MINISTRO

Confirmada visita de 
ministro Scholz ao Brasil

REUTERS

Olaf Scholz visitará o Brasil no próximo dia 30 de janeiro, diz embaixador 

O embaixador alemão no Brasil, 
Heiko Thoms, confirmou na sexta-
-feira (20) que o primeiro-ministro 
da Alemanha, Olaf Scholz, visitará 
o Brasil no próximo dia 30. A data 
já tinha sido antecipada pelo pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva, 
mas, até o fim de semana, não foi 
confirmada por fontes diplomáti-
cas alemãs.  

“O chanceler da Alemanha aca-
bou de confirmar a sua vinda ao 
Brasil no dia 30 de janeiro”, escre-
veu o embaixador em sua conta 
no Twitter.

Para Thoms, a visita de Scholz, a 
segunda de uma autoridade alemã 
em menos de um mês, é um “sinal 
de fortalecimento da cooperação” 
entre os dois países.

Conforme a Agência Brasil noti-
ciou ontem (19), o chanceler ale-
mão viajará acompanhado por ou-
tros ministros e por representantes 
de grandes empresas alemãs.

Fundo Amazônia
Importante parceira comercial 

do Brasil, a Alemanha tem mani-
festando interesse em uma rea-

proximação política com o Brasil, 
com a possibilidade inclusive de 
destinar mais recursos financeiros 
para custear projetos e ações de 
preservação ambiental desenvol-
vidos no país, principalmente na 
Amazônia.

Em janeiro, quando o presidente 
Frank-Walter Steinmeier veio ao 
Brasil para prestigiar a posse do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva, 
a Alemanha anunciou o desblo-
queio de € 35 milhões destinados 

ao Fundo Amazônia, a título de 
compensação pela redução do 
desmatamento no bioma amazô-
nico durante o ano de 2017.

Criado em 2008, o fundo recebe 
doações de instituições e gover-
nos internacionais para financiar 
ações de prevenção e combate ao 
desmatamento na Amazônia Le-
gal. Os recursos são usados para 
financiar projetos de redução do 
desmatamento e a fiscalização 
do bioma. 

ma). Nas demais Cisps, o número 
de golpes em 2022 superou o 
índice de 2021.

A área da 54ª DP (Belford Roxo) 
registrou o maior aumento: 245%, 
passando de 825 ocorrências de 
estelionato em 2021 para 2.848 
no ano passado. Na Cisp 89, em 
Resende, no Sul Fluminense, o 
crescimento nos registros de gol-
pe foi semelhante e bateu 243%, 
indo de 386 para 1.324 casos. Em 
46 áreas de delegacia, o núme-
ro de registros de golpe cresceu 
100% ou mais.

Na capital, a área com maior 
aumento nas ocorrências foi a 
da 18ª DP (Praça da Bandeira): 
110%, registrando 1.131 casos de 
estelionato em 2022.

Hospital 
justifica 
amputação 
de mulher 

JACAREPAGUÁ

O Hospital da Mulher In-
termédica de Jacarepaguá, 
localizado na Zona Oeste do 
Rio de Janeiro, explicou na 
sexta-feira (20) o que ocor-
reu no caso da mulher de 
24 anos que deu entrada na 
unidade para dar à luz e teve 
a mão e o pulso esquerdos 
amputados. Segundo a ins-
tituição de saúde, que per-
tence ao grupo NotreDame 
Intermédica, isso aconteceu 
em decorrência de um “qua-
dro de trombose irreversível”.

Na nota enviada à IstoÉ, o 
hospital afirmou que procu-
rou a mulher e a sua advo-
gada para prestar todos os 
esclarecimentos solicitados. 
De acordo com a instituição, a 
paciente já possuía um histó-
rico de múltiplas gestações, 
algumas delas, inclusive, com 
complicações e diabete ges-
tacional.

Por conta disso, ela sofreu 
uma hemorragia conhecida 
como “inversão uterina”, que 
é responsável “por 60% de 
mortes maternas no perí-
odo pós-parto”, afirmou o 
hospital. Nesse momento, 
ela recebeu medicamento 
intravenoso na mão esquer-
da. Porém o local começou 
a inchar e ficar roxo. Então a 
mulher precisou ser transfe-
rida à pressas para o Centro 
Cirúrgico de Terapia Inten-
siva do Hospital da Mulher 
de São Gonçalo, Os médicos 
tentaram preservar o braço 
esquerdo da mulher, mas, 
para isso, foi necessário a am-
putação da mão e do pulso.

Estudante da USP confessa 
desvio de quase R$ 1 milhão 

A estudante de medicina da 
USP Alicia Dudy Müller Veiga, 
de 25 anos, confessou, nesta 
semana o desvio de R$ 937 mil 
arrecadados pelos alunos da 
faculdade para pagar a forma-
tura. A aluna também admitiu 
que usou parte para benefício 
próprio, para bancar aluguel de 
apartamento e de carro.

Em depoimento à Polícia Civil 
de São Paulo, Alicia relatou que 
que tirou o valor da empre-
sa contratada pois não esta-
va sendo bem administrado e 
resolveu administrar por con-
ta própria, fazendo “péssimas 
aplicações”.

Ao tentar recuperar o dinheiro 
ela começou a fazer apostas em 
uma lotérica, mas continuava 
perdendo o dinheiro.

A delegada informou que Ali-
cia foi interrogada e indiciada 
pelo crime de apropriação in-
débita, mas vai responder em 
liberdade, porém as investiga-
ções continuam.

A estudante pode responder 
por apropriação indébita; lava-
gem de dinheiro por suspeita 
de usar a verba da formatura 

FESTA DE FORMATURA 

DIVULGAÇÃO

Estudante confessou o crime e vai 
responder por apropriação indébita
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em apostas em uma lotérica na 
Zona Sul de São Paulo e estelio-
nato, após dar um calote de R$ 
193 mil nessa mesma lotérica.

A estudante comunicou os 
colegas sobre a situação por 
meio de mensagens no grupo 
de WhatsApp, afirmando que 
aplicou o dinheiro em uma in-
vestidora e teria sido vítima de 
um golpe e que usou parte do 
valor para pagar advogados por 
conta do suposto golpe.

O caso foi registrado por um 
dos estudantes lesados, que 
acabou se transformando em 
investigação.

Veja as áreas de delegacia 
com maior aumento percen-
tual no número de registros 
de estelionato em 2022:

• 54ª DP (Belford Roxo) - 245%
• 89ª DP (Resende) - 243%
• 62ª DP (Imbariê) - 224%
• 167ª DP (Paraty) - 205%
• 70ª DP (Tanguá) - 202%

Veja as áreas de delegacia com 
mais registros de estelionato em 
2022:
• 16ª DP (Barra da Tijuca) - 4.900 
casos
• 32ª DP (Taquara) - 4.495 casos
• 35ª DP (Campo Grande) - 4.111 
casos
• 54ª DP (Belford Roxo) - 2.848 
casos
• 134ª DP (Campos) - 2.774 casos
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Hong Kong importa pés de 
galinha e recebe cocaína
Cocaína saiu do 
Brasil e estava 
escondida em 30 
das 1.800 caixas

Pés de galinha chegam a 
Honk-Kong com cocaína es-
condida 

dora de alimentos. Logo, não pode-
ria ter encomendado as toneladas 
de pés de galinha.

A carga então foi inspecionada, 
e a droga, encontrada dividida em 
300 placas, cada uma pesando 1 
kg. A substância estava embala-
da em uma espécie de balão, de 
modo que não entrasse em contato 

com a umidade dos pés de galinha 
congelados. Além disso, segundo 
os oficiais da alfândega, o tipo de 
embalagem serviria para conter o 
cheiro da cocaína e despistar cães 
farejadores.

Philip Chan Siu-kau, do depar-
tamento de investigação de dro-
gas da alfândega, disse que esta 

foi a maior apreensão de cocaína 
de 2022, equivalente a quase um 
terço do total apreendido no ano 
passado. A suspeita é de que parte 
da cocaína seria utilizada no trá-
fico de drogas de Hong Kong, e o 
restante seria enviado à Austrália, 
onde a droga chega a valer cinco 
vezes mais.

Da redação

Uma carga de pés de gali-
nha congelados que saiu 
do Brasil com destino a 
Hong Kong escondia cerca 

de 300 kg de cocaína, disseram 
autoridades da cidade chinesa se-
miautônoma nessa semana.

Trata-se da maior ocorrência de 
tráfico marítimo de cocaína em 
uma década. A carga da droga, 
avaliada em mais de 260 milhões 
de dólares honcongueses (R$ 172,7 
milhões), estava escondida em 30 
das 1.800 caixas de pés de galinha 
importadas do Brasil.

Funcionários da alfândega em 
Hong Kong disseram que ao menos 
três pessoas foram presas pelo 
crime, que foi descoberto em 22 
de dezembro e só divulgado nessa 
quinta-feira (19) pelas autoridades.

Um caminhoneiro de 67 anos que 
apareceu para recolher a carga foi 
detido no mesmo dia, e outros dois 
homens, de 38 e 72 anos, foram 
presos. Os três foram libertados 
posteriormente, mas os dois últi-
mos ainda aguardam julgamento.

Agora as autoridades tentam 
identificar e rastrear outros mem-
bros do que seria uma quadrilha 
especializada em tráfico de drogas. 
O grupo usou um documento falso 
simulando um registro comercial 
de uma empresa honconguesa real 
para obter a licença de importação 
da carga de frango - e drogas.

O documento, no entanto, levan-
tou suspeitas na alfândega, porque 
a empresa de fachada escolhida 
não tinha registro como importa-

Reprodução/Canva

Trump condenado a pagar 
quase US$ 1 milhão por processo

Em uma decisão contundente, 
um juiz federal da Flórida ordenou 
que o ex-presidente americano 
Donald Trump e um de seus advo-
gados paguem quase US$ 1 milhão 
em multas por entrar com um 
processo de má-fé contra mais de 
30 supostos adversários políticos 
de Trump, incluindo a ex-secre-
tária de Estado Hillary Clinton e o 
ex-diretor do FBI diretor James 
Comey.

A decisão foi uma repreensão 
de peso a Trump, que raramente 
precisou enfrentar esse tipo de 
consequência em sua longa histó-
ria de uso dos tribunais como arma 
contra rivais e parceiros de negó-
cios, bem como ex-funcionários e 
repórteres.

Esse foi o mais recente revés 
para Trump, que enfrenta diversos 
problemas legais e investigações 
criminais. Seus advogados estão 
cada vez mais no foco da Justiça 
por suas ações nesses casos.

“Este caso nunca deveria ter 
sido aberto”, escreveu o juiz dis-
trital Donald Middlebrooks em 
uma decisão de 46 páginas. “Sua 
inadequação como reivindicação 
legal ficou evidente desde o iní-

cio. Nenhum advogado razoável 
o teria apresentado. Destinadas 
a um propósito político, nenhuma 
das acusações da queixa declarou 
uma reivindicação legal reconhe-
cível.”

Embora Trump frequentemen-
te culpe seus advogados por seus 
problemas, o juiz, em sua decisão 
na quinta-feira (20), abordou a 
história de Trump de usar os tribu-
nais como um forma de pressão, 
um comportamento que remonta 
a décadas em sua carreira em-
presarial.

“O senhor Trump é um litigante 
prolífico e sofisticado que usa re-
petidamente os tribunais para se 
vingar de adversários políticos”, 
escreveu o juiz Middlebrooks. “Ele 
é o mentor do abuso estratégico 
do processo judicial e não pode 
ser visto como um litigante que 
segue cegamente o conselho de 
um advogado. Ele sabia muito bem 
o impacto de suas ações.”

O juiz Middlebrooks disse que 
o processo de Trump foi “trazi-
do de má-fé para um propósito 
impróprio” e “prejudicou desne-
cessariamente” os 31 indivíduos e 
organizações.

EUA 

Leão morto 
é deixado 
em palácio 
no Chile 

PARCERIA

O corpo sem vida de Zeus, 
um leão de 14 anos de idade, 
foi abandonado na sexta-
-feira (20) do lado de fora 
do palácio presidencial no 
centro de Santiago, no Chile, 
em protesto após um pro-
cedimento fracassado de 
inspeção em um zoológico 
matar o animal.

Depois que o animal não 
acordou após uma aneste-
sia, o proprietário do zoo-
lógico privado onde ele era 
mantido levou seu corpo até 
o centro de Santiago, deixan-
do-o em uma das entradas 
do palácio presidencial La 
Moneda.

“Por que estamos pro-
testando? Porque eles nos 
fizeram matar um animal. 
Eles nos fizeram manchar 
nossas mãos com o sangue 
de nossos pequenos animais 
apenas para ler um chip”, dis-
se César Chanampa, proprie-
tário do zoológico na cidade 
de Los Angeles, 500 km ao 
sul de Santiago, à mídia local.

A imagem do animal mor-
to se espalhou rapidamente 
pelas redes sociais e desper-
tou a curiosidade de cen-
tenas de pessoas que ca-
minhavam pelo centro da 
capital chilena.

O Serviço Agrícola e Pe-
cuário ordenou que o ani-
mal fosse anestesiado para 
que fosse possível ler o seu 
chip, dispositivo onde ficam 
armazenadas suas informa-
ções, e assim identificar o 
leão e confirmar que o zo-
ológico era seu proprietário.

Diego Ramos/AFP

Número de mortos em protestos no 
Peru passa de 50

PERU 
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Um grande protesto iniciado esta 
semana em Lima, capital peruana, 
com a participação maciça de ma-
nifestantes que partiram da região 
dos Andes, registrou confrontos 
com as forças de segurança. A po-
lícia e o Exército haviam preparado 
uma operação de larga escala para 
evitar distúrbios e vandalismo nos 
atos que engrossam a pressão pela 
renúncia da presidente peruana, 
Dina Boluarte, no cargo há pouco 
mais de um mês e meio.

O ato, que vinha sendo apelidado 
de “tomada de Lima”, foi marcado 
por um incêndio de grandes pro-
porções em um prédio na praça 
San Martín, já à noite. Segundo os 
bombeiros, o edifício estava vazio 
no momento da ocorrência.

Mais cedo, grupos de manifestan-
tes saíram de diferentes pontos da 
cidade para caminhar entre as prin-
cipais avenidas até se encontrarem 
em frente ao Palácio da Justiça. Lan-
çando gás lacrimogêneo, a polícia 
tentou evitar a chegada de parte das 
pessoas ao Congresso. Na avenida 
Abancay, pedras de pavimentação 
arrancadas da calçada foram arre-

messadas contra os agentes.
Segundo a polícia, o ato em Lima 

reuniu 3.500 pessoas, mas a orga-
nização fala em ao menos o dobro 
disso.

Ao mesmo tempo, bloqueios ro-
doviários foram registrados em ao 
menos 18 das 25 regiões do país. 
Na cidade de Arequipa, no sul do 
país, o que as agências de notícias 
chamam de batalha campal foi vista 
entre policiais e manifestantes, que 
tentaram tomar o aeroporto local 
arremessando pedras nos agentes. 
O local foi fechado para passageiros, 

assim como o terminal de Cusco, 
importante polo turístico.

Em um balanço divulgado à noi-
te, o governo local afirmou que 18 
pessoas ficaram feridas nas mani-
festações ao longo do dia, sendo 
14 civis e 2 policiais. Um homem de 
cerca de 30 anos morreu, com um 
ferimento causado por arma de fogo 
na região do abdome. A morte se 
somou a outras duas que haviam 
sido registradas em Macusani na 
quarta (18). Com elas, chega a 54 o 
número de mortes desde o início 
dos atos, no mês passado.

Confronto entre manifestantes e forças de segurança em Arequipa, no Peru



A notoriedade dos esportes 
eletrônicos cresce de forma 
exponencial no Brasil e no 
mundo. No Estado do Ama-

zonas, desde 2019, a Faesp (Fede-
ração Amazonense de e-Sport) tem 
desenvolvido importante trabalho 
para fomentar a modalidade. 

É o que destaca o presidente da 
Federação, Andryw Antony, ao afir-
mar que a categoria vem ganhando 
importância no Estado.

“Nos últimos três anos, o e-Sport 
aqui no Amazonas cresceu absur-
damente. A gente vem fomentando 
a cada ano com novidades de even-
tos, trazendo novas modalidades 
competitivas e fazendo com que 
as pessoas entendam a importân-
cia deste mercado aqui dentro do 
nosso Estado”, disse.

Em julho de 2022 a organização 
realizou o Amazon Tecnogame. Du-
rante os dias do evento, mais de 15 
mil pessoas compareceram aos es-
tandes e campeonatos, tornando-
-se um dos mais bem sucedidos do 
Norte e Nordeste do Brasil. 

“Foi a realização de um sonho, 
porque a gente movimentou bas-
tante o cenário competitivo de vá-
rias modalidades”, afirma Antony.  

O cenário mudou bastante desde 
2019. Se antes era difícil encontrar 
campeonatos, independentemen-
te do jogo escolhido, hoje existem 
inúmeras opções durante o ano. 
Tanto aqueles organizados pela 
Faesp, quanto campeonatos ama-
dores espalhados pelos bairros da 
capital e do interior do Amazonas. 

Pro-Players Amazonenses
Segundo Antony, o Estado é um 

celeiro de grandes atletas com 
destaque a nível nacional, como o 
jovem Alexandre “Titan” Lima, um 
dos principais jogadores de League 
of Legends (LOL) do Brasil. O rapaz 
atualmente vive em São Paulo e 
defende a equipe Red Canids. 

Outro talento é jogador Breno 
“Prozin” Sousa, campeão da Liga 
Brasileira de Free Fire (LBFF) em 
2021, aos 16 anos de idade. “Ele 
começou se destacando na Ama-
zonCrips (equipe amazonense da 
modalidade), subiu a equipe da sé-
rie C até a série A e foi campeão da 
LBFF (Liga Brasileira de Free Fire) 

Em meio a polêmica 
nacional, cenário 
cresce cada vez 
mais no Estado

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Gabriel Bravo

Jogadores de Manaus viajam para disputa da 
Iberleague 2023, em Campinas

As equipes Sub-12 e Sub-15 da 
Escola de Futebol Oficial do Santos 
viajam para Campinas, São Paulo, 
para competir na edição nacional 
da Iberleague de Fut 7 da tempo-
rada de 2023. Essa missão de alto 
nível para os Meninos da Vila de 
Manaus também é uma grande 
oportunidade.

A Iberleague de Fut 7 é uma das 
maiores vitrines das categorias de 
base em termos mundiais. Olhei-
ros estão por lá para monitorar os 
craques do futuro.

A competição acontece no perí-
odo de 23 a 28 de janeiro. Os meni-
nos do Amazonas se classificaram 
na etapa regional da Iberleague. 

O grupo é coordenado pelo pro-
fessor David Filho, que comanda 
a franquia do Peixe em Manaus. 

Redação

SONHO

“É um campeonato importante, 
que reúne equipes de todo o Brasil, 
e vamos representar o Amazonas 
através da unidade de Manaus da 
Escola do Santos. A gente espera 
fazer uma boa competição, e os 
atletas que se destacarem po-
derão ganhar oportunidade nas 
grandes equipes do país”, disse 
David.

Vitrine
Para os atletas do Peixe, jogar no 

Sudeste do Brasil é uma chance 
de ouro. O haitiano Thevenaud 
Nicolas, de 15 anos, é volante do 
Santos. Ele e sua família estão 
radicados em Manaus desde a 
crise humanitária do Haiti. A Iber-
league pode ser o passaporte para 
a realização do sonho de se tornar 
jogador profissional. 

“É gratificante jogar a Iberlea-

gue. Estou ansioso pela estreia e 
feliz pela oportunidade de jogar 
essa competição. Estamos trei-
nando bastante para chegar lá e 
brigar pelo título”, disse o garoto, 
que é fã do francês Kanté. 

Matrículas abertas  
A franquia do Santos de Manaus 

é potência tanto nos campeonatos 
oficiais de futebol, quanto nas 
competições de base do futsal 
amazonense. Os treinamentos 
de futebol acontecem na Arena 
APCEF Amazonas, na Avenida Efi-
gênio Sales, ao lado do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE). Já 
a escolinha de futsal funciona 
no ginásio Casimiro de Abreu. As 
matrículas estão abertas nas duas 
modalidades. 

 Informações sobre matrículas: 
(92) 98223.6633 ou 99449-0169 Equipe Sub-15 reunida com o técnico 

DIVULGAÇÃO

Alexandre “Titan” Lima, atleta 
profissional de League of Legends Breno “Prozin” Sousa, atleta profissional de Free Fire

ALEXANDRE “TITAN” LIMA/INSTAGRAM DIVULGAÇÃO ANDRYW ANTONY/INSTAGRAM

O evento Amazon Tecnogame foi um exemplo dos  sucessos 
do e-Sport amazonense, reunindo milhares de pessoas 

Andryw Antony, presidente da Federação 
Amazonense de e-Sports

pela B4”, destaca o presidente da 
Faesp.

Vitória política
Um dos grandes feitos da Federa-

ção foi a articulação feita para levar 
os esportes eletrônicos a serem 
reconhecidos por lei em Manaus, 
e o próximo passo é conseguir um 
maior reconhecimento do setor pri-
vado no Estado. O desafio também 
se intensifica ao pensar nas dificul-
dades de enfrentar as organizações 
do sul e sudeste.  

“A cada ano que passa, a gente 

tenta chamar a atenção das em-
presas privadas para esse mercado, 
que é o que mais cresce no mundo 
inteiro, a gente tem um papel do 
fundamental pra tornar o Amazo-
nas referência no cenário”, finaliza 
Antony.

Polêmica 
A ministra do Esporte, Ana Moser, 

deu uma fala polêmica durante uma 
entrevista. Moser afirmou que con-
sidera que esportes eletrônicos não 
são esportes e, por isso, não haveria 
investimento neste segmento. A 

ex-jogadora de vôlei comparou o 
treino de atletas de esports ao da 
cantora Ivete Sangalo e declarou 
que os esportes eletrônicos fazem 
parte da indústria do entreteni-
mento, assim como a música.

“A meu ver, o esporte eletrônico 
é uma indústria de entretenimento, 
não é esporte. Então, você se diverte 
jogando videogame, você se diver-
tiu. ‘Ah, mas o pessoal treina para 
fazer’. Treina, assim como o artista. 
Eu falei esses dias, assim como a 
Ivete Sangalo também treina para 
dar show, e ela não é atleta da mú-

sica. Ela é simplesmente uma artista 
que trabalha com entretenimento. 
O jogo eletrônico não é imprevisível. 
Ele é desenhado por uma progra-
mação digital, cibernética. É uma 
programação, ela é fechada, ela não 
é aberta, como o esporte” disse.

“Você pode ter a opinião que você 
quiser. Você só não pode fazer duas 
coisas: desrespeitar a ‘parada’ e 
mostrar uma ignorância no comen-
tário. O comentário foi grotesco na 
minha opinião, porque ela parecia 
que não sabia o que estava falan-
do”, afirmou.

se consolida 
no Amazonas

E-Sports 
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Daniel Alves é detido 
por agressão sexual
A jovem alegou que 
o jogador a teria 
prendido no banheiro 
e forçado uma relação

Ulises Ruiz / AFP

O jogador Daniel Alves, acu-
sado de agressão sexual a 
uma mulher em uma boate 
de Barcelona no fim do ano 

passado, teve a prisão provisória de-
terminada e sem direito a fiança pela 
juíza espanhola Maria Concepción 
Canton Martín, na sexta-feira (20).

O pedido foi realizado pelo Mi-
nistério Público espanhol e refor-
çado pela defesa da vítima. A juíza 
acatou a solicitação após coletar 
o depoimento do jogador, que se 
apresentou ao tribunal na sexta-
-feira. Daniel Alves chegou ao local 
algemado e esperou o resultado 
do julgamento em uma cela com 
outros detidos.

É comum que, entre o depoi-
mento à polícia e a decisão sobre 
a prisão, passem pelo menos 72 
horas. No caso de Daniel Alves, 
ambos aconteceram no mesmo dia.

O jogador estava em Barcelona 
desde a semana passada, quando 
a mãe de sua esposa morreu. O 
Pumas, time defendido pelo brasi-
leiro no México, liberou o jogador da 
partida do dia 14, diante do Santos 
Laguna, mas esperava que ele re-
tornasse para o duelo de domingo 
(22), contra o León, pela terceira 
rodada do Torneio Clausura.

Acusação 
Segundo o depoimento da mu-

lher que denunciou o jogador, o 
brasileiro a bateu e agrediu se-
xualmente no banheiro de uma 
boate. Daniel Alves teria convi-
dado a mulher, de 23 anos, e um 
amigo para um espaço VIP dentro 
da boate Sutton, em Barcelona.

Segundo o depoimento, o lateral 
se apresentou como um homem 
chamado “Dani” e que “jogava pe-
tanca no Hospitalet, município da 
Espanha”. Porém os amigos mexi-
canos da vítima o reconheceram. 

De acordo com a mulher, o joga-
dor teria se aproximado dela en-
quanto falava português, agarrou 
a mão dela e levou ao seu pênis, 
ato que se repetiu duas vezes 
contra a vontade da mulher. Ela 
ainda diz ter sido levada a um 
banheiro, de onde Alves a teria 
impedido de sair. 

No banheiro, o jogador teria 
sentado no vaso sanitário, puxan-
do o vestido da mulher para cima, 
e a obrigado a sentar sobre ele, 
proferindo expressões ofensivas. 
Depois, teria tentado forçá-la a 
praticar sexo oral. Após resistên-
cia, Daniel teria batido na vítima 
e a colocado no chão para forçar 
relação. Em seguida, e sempre 
de acordo com o depoimento da 
mulher, ele disse para ela esperar 
para sair depois que ele.

Assim que saiu, a mulher decla-
rou em tribunal que apenas uma 
de suas amigas estava na área VIP 
da discoteca. Ela ficou em estado 

de choque e caiu no choro. Foi 
então que os seguranças da boate 
falaram com ela. Já no Hospital 
Clínic, o laudo médico constava 
lesões no corpo após o confronto 
com Daniel Alves.

Jogador nega as acusações
No começo de janeiro, Daniel 

Alves desmentiu as acusações 
iniciais e admitiu que estava na 
balada, mas “sem invadir o espaço 
dos outros”.

“Gostaria de negar tudo. Sim, eu 
estava naquele lugar, com mais 
gente, curtindo. E quem me conhece 
sabe que eu amo dançar. Eu estava 
dançando e curtindo sem invadir o 
espaço dos outros. Eu não sei quem 
é essa senhora. Nunca invadi um 
espaço. Como vou fazer isso com 
uma mulher ou uma menina? Não, 
por Deus. Já chega (com o assunto), 
porque estão sofrendo, principal-
mente o meu povo”, declarou Daniel 
Alves ao programa espanhol Y ahora 

Sonsoles.

Rescisão
O Pumas, time do México em 

que o jogador brasileiro estava 
atuando, anunciou na sexta-feira 
(20) a rescisão do contrato do 
lateral-direito após a prisão pre-
ventiva decretada na Espanha por 
agressão sexual. A informação foi 
divulgada por Leopoldo Silva, pre-
sidente do time mexicano. 

Prisão
O jogador ficará na penitenciária 

de Brians 1 localizada na cidade 
de Sant Esteve Sesrovires. Ela 
fica na província de Barcelona, na 
comunidade da Catalunha. 

O complexo Brians, que é di-
vidido entre Brians 1 e Brians 2, 
passou a ser conhecido como a 
“prisão dos famosos”. A segunda 
unidade foi criada em 2007 para 
desafogar o número de presos do 
complexo mais antigo. 

Daniel Alves está sendo acusado de ter agredido mulher em boate
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CAMPEONATO

Campeonato Amazonense de Futsal acontece no sábado
MAURO NETO/FAAR

Arena Amadeu Teixera recebe final de campeonatos de futsal

A final do Campeonato Amazonen-
se de Futsal Sub-11 será disputada na 
Arena Amadeu Teixeira no sábado 
(21). Os times classificados para a final 
são Craques do Futuro e Pica Pau. 
A competição conta com apoio da 
Fundação Amazonas de Alto Rendi-
mento (Faar) e visa à preparação dos 
jogadores para o cenário nacional da 
modalidade, além de garantir vaga na 
Taça Brasil de Futsal 2023. 

“O resultado dessas competições 
só demonstra que o apoio dado 
pelo Governo do Amazonas tem 
sido fundamental para que nossos 
atletas consigam evoluir no espor-
te. Sabemos que o alto rendimento 
começa na base e, por meio des-
ses campeonatos estaduais, esta-
remos revelando grandes craques 
para o futuro”, destacou o diretor-
-presidente da Faar, Jorge Oliveira.

Outras categorias
Além da final do Sub-11, outras 

categorias também irão se enfrentar 
na Arena Amadeu Teixeira, em busca 
de erguer a taça de campeão. Pelo 
Sub-8 os times Abílio Nery e Grêmio 
Alvorada; no Sub-9 se enfrentam 
Vingadores e Abílio Nery; disputando 
também a categoria Sub-13, os Vin-

gadores duelam contra o Amazonas 
FC; na categoria Sub-15, Unidos do 
Alvorada e Abílio Nery; fechando as 
finais o Grêmio da Amazônia encara 
a equipe Estrelas do Norte. 

A competição iniciou em dezem-
bro e contou com a participação de 
31 times disputando o campeonato 
de base estadual, em diversas ca-
tegorias. O time Pica Pau vai em 
busca do tricampeonato, enquanto 
o Craques do Futuro está buscando 
o segundo título de campeão na 
categoria Sub-11. 

“Teremos 5 categorias dispu-
tando as finais no futsal de base. 
Ficamos felizes em chegar nessa 
reta final de competição que é de 
suma importância para o calendá-
rio da modalidade. E, com certeza, 
serão grandes disputas, valendo 
vaga para Taça Brasil”, comentou 
Marcelo Galvão, presidente da Fe-
deração Amazonense de Futebol de 
Salão (FAFs). 

Entrada
As partidas na Arena Poliespor-

tiva Amadeu Teixeira iniciam às 8h 
e seguem até as 16h do sábado. A 
entrada será R$ 5 ou 1 kg de ali-
mento não perecível.

Matrículas 
para 
atividades 
esportivas

SESC

O Sesc Amazonas abriu 
matrículas para futsal, 
basquete, natação e ou-
tras atividades esporti-
vas. As modalidades são 
oferecidas em Manaus e 
em Itacoatiara, Maués, 
Manacapuru, Parintins, 
Tefé, Presidente Figuei-
redo e Coari, interior do 
Amazonas. Os trabalha-
dores do comércio de 
bens, serviços e turismo 
e seus dependentes pos-
suem descontos exclu-
sivos nas mensalidades.

Para este ano, serão 
ofertadas aulas para as 
modalidades de futsal, 
basquete, voleibol, ca-
minhada, corrida, nata-
ção, hidroginástica, yoga 
e pilates no solo. Tam-
bém são disponibilizadas 
aulas de artes marciais 
como Jiu-Jítsu.

Além das atividades de 
esporte, o Sesc também 
dispõe de uma academia 
completa em Manaus e 
em Manacapuru. Com 
equipamentos moder-
nos e espaços multifun-
cionais, a academia de 
Manaus está situada na 
unidade do Sesc Balne-
ário (Avenida Constan-
tinopla, n. 288, bairro 
Alvorada). Em Manaca-
puru, está localizada na 
rua Waldemar Ventura, 
n.450, bairro São José.

A tabela completa com 
valores, dias e horários, 
turmas e faixa etária para 
cada modalidade espor-
tiva está disponível no 
site www.sesc-am.com.
br.

As matrículas são re-
alizadas presencialmen-
te em qualquer unidade 
Sesc, nas Centrais de 
Relacionamento com o 
cliente.
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Os últimos detalhes para os 
principais combates do UFC 
283, no Rio de Janeiro, fo-
ram acertados na sexta-feira 

(20). Deiveson Figueiredo e Glover 
Teixeira bateram os respectivos pe-
sos e se mostraram aptos para enca-
rarem os seus adversários de sábado 
(21). Com uma boa quantidade de 
fãs das artes marciais na Jeunesse 
Arena, os lutadores falaram sobre 
suas expectativas para o combate 
e ressaltaram volta da atração para 
o Brasil.

Glover Teixeira encara o norte-
-americano Jamahal Hil, na categoria 
dos meio-pesados. O lutador Deives-
son Figueiredo enfrenta novamente 
o mexicano Brandon Moreno pelo 
peso-mosca. Ambas as lutas valem 
o cinturão do Ultimate. O Brasil pode 
terminar o final de semana sendo o 
país com mais títulos da organização

Pesagem
Glover Teixeira atingiu a marca 

de 205 libras (92,9kg), enquanto 
Jamahal Hil chegou a 204,5 libras 
(92,7kg). O brasileiro pode recuperar 
o cinturão menos de um ano depois 
da derrota para o tcheco Jiří Pro-
cházka, no UFC 275.

No peso-mosca, Deiveson Figuei-

Deiveson e Glover trocando provocação após pesagem

Deiveson e Glover se encaram em
mais uma luta pelo cinturão no RJ
Dessa vez, o paraense 
adotou uma postura 
mais agressiva em 
relação ao mexicano

redo, atual campeão, defenderá seu 
cinturão em casa contra Brandon 
Moreno, campeão interino da cate-
goria, em um duelo que coloca os 
lutadores frente a frente pela quarta 
vez, feito inédito na história do UFC. O 
brasileiro chegou a 125 libras (56,6kg), 
mesmo peso batido pelo mexicano.

Todos os outros lutadores pre-
sentes no card do UFC 283 também 
bateram peso e estão confirmados 
no evento no Rio de Janeiro.

Deiveson incendiou o ginásio, pro-
vocou o rival mostrando o dedo mé-
dio, além de comer de uma banana 
na frente de Moreno. O “Deus da 

Guerra” avisou que a luta será de-
dicada aos jovens brasileiros que 
desejam ingressar no UFC.

“Vou lutar aqui porque quero dar 
essa felicidade pra vocês. O cintu-
rão é nosso, ele não vai levar. Esse 
cinturão é de todo jovem que sonha 
em chegar aqui. Não desista. Chegue 
chegando porque você merece ser 
dono de um cinturão desse também”, 
disparou Deiveson.

A banana levada pelo brasileiro ao 
palco foi uma referência à polêmica 
que ocorreu antes da segunda luta 
entre os rivais, quando Marcelo Rojo, 
treinador de Moreno, colocou um 

filtro de macaco no rosto de Deiveson 
em uma publicação nas redes sociais. 

Rivalidade antiga
A primeira luta entre Deiveson e 

Moreno aconteceu em dezembro de 
2020 e terminou em empate depois 
que o brasileiro perdeu um ponto por 
golpe ilegal. Em junho de 2021, Mo-
reno se tornou campeão ao finalizar 
o brasileiro. Por fim, em janeiro de 
2022, Deiveson venceu na decisão 
unânime. 

O lutador brasileiro tem tido uma 
postura mais agressiva em relação 
ao mexicano. Ele afirma que Moreno 

PUNIDO CONTRATAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Jogador do Juventus aflito

Michael jogou como atacante pelo Flamengo 

Devido a fraudes fiscais nas 
contratações de jogadores, a Ju-
ventus foi punida com a perda 
de 15 pontos no Campeonato 
Italiano pela justiça desportiva 
do país.

Segundo comunicado da Fe-
deração Italiana de Futebol 
(FIGC), 11 dirigentes e ex-dirigen-
tes do clube foram suspensos, 
entre eles o agora ex-presidente 
Andrea Agneli, sancionado com 
24 meses.

O time, que ocupava a terceira 
colocação com 37 pontos, caiu 
para o décimo lugar no Campe-
onato Italiano. Juventus possui 
agora 22 pontos, juntamente 
com Bologna Empoli. O clube 
de Turim tinha sido absolvido 
junto com outras dez entidades 
no ano passado.

De acordo com informações 

da agência de notícias AFP, o 
tribunal de apelação da FIGC 
aceitou o pedido do procurador 
federal de reabrir o processo 
devido aos elementos transmi-
tidos pela justiça da Itália, que 
também investiga as contas da 
Juventus, segundo um comuni-
cado da federação.

Este é o segundo escândalo 
envolvendo a Juventus neste 
século, com punições esportivas 
ao clube. Em 2006, foi desco-
berto um caso de favorecimen-
to ao então bicampeão italia-
no nas temporadas 2004/05 
e 2005/06. O Calciopoli, como 
ficou conhecido aquele escân-
dalo, resultou na perda dos dois 
títulos italianos da Juventus, em 
2005 e 2006, e o rebaixamento 
imediato da equipe para a Série 
B na temporada 2006/07.

O Palmeiras, atual campeão 
brasileiro, revelou na sexta-feira 
(20) mais um nome que desperta 
o interesse do clube para o ano 
de 2023. O time está de olho no 
atacante Michael, ex-Flamengo, 
que atualmente defende o Al Hilal, 
da Arábia Saudita.

De acordo com o LANCE!, o joga-
dor supriria uma carência no lado 
esquerdo do ataque, mas a trans-
ferência é considerada muito difícil 
pelas partes envolvidas nas conver-
sas. Por esse motivo, o Verdão vê 
como uma possibilidade bastante 
remota ter êxito nas conversas. Até 
o momento não houve proposta, 
apenas sondagens procurando sa-
ber da situação do atleta. Nessas 
conversas, ficou exposto o proble-
ma que vive o Al Hilal atualmente.

Mesmo assim, o Palmeiras não 
descarta o negócio e monitora os 
movimentos do clube saudita para 

tentar encontrar uma brecha para 
trazer o jogador. A reportagem 
também soube que Michael não 
é o único da lista para posição de 
ponta pela esquerda, mas é bem 
avaliado pela comissão técnica. 
Para a função, Abel testou Rony, 
Rafael Navarro e Breno Lopes, 
além de ter perdido Wesley.

Até o momento, o Palmeiras não 
contratou jogadores e é o único 
dos quatro grandes de São Paulo 
que ainda não se reforçou para a 
temporada 2022. Além de Wesley, 
vendido ao Cruzeiro, o Alviverde 
perdeu Gustavo Scarpa e Danilo, 
ambos no Nottingham Forest-ING, 
além de Jorge, emprestado ao Flu-
minense. Outra possível contrata-
ção palestrina é a chegada de Ma-
theus Henrique, do Sassuolo-ITA, 
para o lugar de Danilo. No entanto, 
as conversas ainda não evoluíram 
para um desfecho.

Negociação Complexa
Apesar do interesse, o Palmeiras 

considera a negociação comple-
xa por duas razões: o alto valor 
investido pelo Al Hilal para sua 
contratação (R$ 45,5 milhões) e 
o embargo vivido pelos sauditas 
junto à Fifa, que impede que o 
clube registre novos jogadores.

Sobre o jogador
Há cerca de um ano, no fim de 

janeiro de 2022, Michael foi ven-
dido pelo Flamengo ao Al Hilal. 
Os sauditas pagaram cerca de 8,5 
milhões de dólares (R$ 46 mi-
lhões na época) pela negociação. 
Se quiser contar com o jogador e 
houver um sinal positivo do clube 
do Oriente Médio, o Palmeiras 
precisará desembolsar um valor 
considerável, pois a possibilidade 
de empréstimo é improvável.

não é confiável e que seu compor-
tamento mais ameno não é real. Ele 
relembra que a equipe do atual cam-
peão interino dos moscas também já 
causou diversos problemas.

“O Brandon Moreno não é um cara 
confiável. Ele é aquele famoso Cavalo 
de Tróia, chega infiltrado, pagando 
de amigo, mas a gente não é amigo. 
A gente está indo para a quarta 
luta dentro do octógono, tem um 
coach dele que fez uma palhaçada 
comigo e não gostei disso. E agora 
teve outro coach dele que fez uma 
palhaçada dentro do UFC e quase 
tiram ele (Moreno), até ameaçaram 
ele se continuasse com o coach. 
Espero que ele esteja preparado e 
não estou aqui para falar mal dele, 
agora estou aqui para cumprir meu 
dever que é bater o peso e no sábado 
estar muito bem para a gente entrar 
mais uma vez dentro do octógono e 
dar um show para a galera. A galera 
sabe: quando se trata de Deiveson 
x Brandon Moreno é um show de 
porrada em cima do octógono”, disse 
Deivesson.

Ação social 
Segundo a ação tradicional do 

UFC, para participar da pesagem, os 
torcedores tiveram que doar 1kg de 
alimento não perecível. De acordo 
com a entidade, nove toneladas de 
mantimentos já foram arrecadadas 
em dez anos e seis mil famílias fo-
ram contempladas. Houve também 
uma homenagem para oito insti-
tuições sociais beneficiadas pela 
organização.

Juventus recebe punição 
no Campeonato Italiano 

Palmeiras de olho em ex-Flamengo
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   Noir Miranda

A Agência Nacional do Cinema 
(Ancine) divulgou os resul-
tados preliminares do edi-
tal “Novos Realizadores”, na 

quarta-feira (18), com um total de 
519 propostas aprovadas para ava-
liação, sendo 26 da Região Norte. No 
entanto, nenhum projeto nortista foi 
contemplado, causando revolta entre 
os produtores independentes, artistas 
e cineastas locais.

De acordo com edital, cinco critérios 
foram avaliados nos projetos, dentre 
eles a estruturação físico-financeira, 
estratégia comercial, potencial de re-
torno comercial da obra e perspectiva 
de participação em mostras e festivais 
nacionais e internacionais.

O diretor e roteirista amazonense 
Bernardo Ale Abinader enxerga falhas 
na avaliação e no sistema de pontu-
ações. “O Critério A – projeto artístico, 
incluindo sinopse, visão do diretor e 
roteiro, storyboard ou estrutura de 
documentário – deveria ter valido 
mais pontos ou um peso maior, pois 
o aspecto artístico em uma obra de 
arte é o mais importante. O espaço 
para o preenchimento no formulário 
também foi muito pequeno, tendo 
em vista que se trata de um edital 
para longa-metragem. Já participei de 
editais de curta-metragem com mais 
espaço”, aponta.

O investimento total disponibilizado 
foi de R$100 milhões, desses, R$10 
milhões seriam exclusivamente para 
as propostas da Região Norte, Nordes-
te e Centro-Oeste. Porém o cineasta 
Sergio Andrade explica que a divisão 
do país por “núcleos de regiões” en-
fraqueceu o Norte nas distribuições.

“Há mais ou menos uns cinco anos, 
as Leis de audiovisual foram divididas 
para serem abraçadas por núcleos. En-
tão, tem o cone Centro-Oeste – Norte 
– Nordeste, e tem a região Sul e Su-
deste. Dentro desse núcleo de regiões, 
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Cineastas do AM criticam 
falta de apoio da Ancine 

Bernardo Ale Abina-
der é produtor audio-
visual no Amazonas

o Norte acaba perdendo muito do seu 
poder, porque tem que competir com 
o Nordeste e com o Centro-Oeste, e 
antigamente eram só os Estados que 
compunham a região que competiam 
entre si”, explica.

Para os cineastas e produtores au-
diovisuais locais, as decisões da Anci-
ne, além de graves e desrespeitosas, 
mostraram vários problemas atuais do 
investimento público no cinema local.

O cineasta Zeudi Souza reflete que 
houve uma inviabilização da região, 
que tem potenciais e particularidades 
essenciais ao cinema. “O cinema do 
Norte já mostrou sua força, somos 
cineastas e produzimos cultura brasi-
leira. Acho que já não cabe mais essa 
forma de olhar para os cineastas do 
Norte, que têm, sim, se destacado em 
festivais pelo Brasil e pelo mundo”, 
comenta.

Repercussão
Após a divulgação do resultado pre-

liminar, na quinta-feira (19), a Cone-
xão Audiovisual Centro-Oeste, Norte 
e Nordeste (CONNE) e a Associação 
de Profissionais do Audiovisual Negro 

Ancine deixou de fora 
o Norte de edital para 
“Novos Realizadores”

(APAN) publicaram em suas redes so-
ciais uma carta à Ancine com sugestões 
de correção desse edital e de outros 
futuros. 

No mesmo dia, a agência divulgou, 
em informe, que irão adotar, em regime 
de urgência, providências para atender 
também aos realizadores da Região 
Norte, a partir de uma suplementação 
de recursos, que está sendo avaliada.

O cineasta Zeudi enxerga essa 
decisão como uma tentativa de 
consertar um erro, já que é uma 
forma de reabrir a discussão sobre 
a produção audiovisual fora do eixo 
Sul-sudeste do Brasil.

“Você, imagine toda uma região, com 
pessoas que já estão na área de pro-
dução, que buscam oportunidades de 
realizar seu primeiro longa, e dentro 
dos mais de 30 projetos não haver 
nenhum. Há algo de muito errado 
nisso. Não quero ver como prêmio de 
consolação, e sim que a Ancine sabe 
que existem profissionais aqui, e que 
não estamos alheios às discussões que 
vêm da Agência. E que, a partir de agora, 
estaremos cada vez mais lutando por 
essa descentralização”, finaliza.

Zeudi Souza é cineasta amazonense e acredita no potencial do Norte

O Norte acaba 
perdendo muito 

do seu poder, 
porque tem que 
competir com o 
Nordeste e com 
o Centro-Oeste, 
e antigamente 

eram só os 
estados que 
compunham 
a região que 

competiam entre 
si

Sergio Andrade

O cinema do 
Norte já mostrou 
sua força, somos 

cineastas e 
produzimos 

cultura brasileira. 
Acho que já não 
cabe mais essa 
forma de olhar 

para os cineastas 
do Norte, que têm, 
sim, se destacado 
em festivais pelo 

Brasil e pelo 
mundo

Zeudi Souza
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O Largo São Sebastião, no 
Centro de Manaus, rece-
be, neste domingo (22), a 
tradicional exposição de 

carros antigos em alusão do Dia 
Nacional do Fusca, celebrado na 
sexta-feira (20). O evento é gratui-
to e organizado pelo Fusca Clube 
de Manaus há oito anos e terá 
início às 8h, com término às 13h.  

De acordo com a organização do 
evento, neste ano a expectativa 
é de reunir cerca de 300 veículos 
de diversos modelos e épocas, 
além de atrair os fãs de carros 
antigos de todas as idades para 
apreciar os clássicos.  

Centro de Manaus re-
cebe a tradicional expo-
sição em celebração ao 
Dia Nacional do Fusca

Largo São Sebastião recebe 
exposição de carros antigos

Evento deve reunir cerca 
de 300 veículos de diversos 
modelos

“Teremos um palco com 
músicos cantando ao 

vivo, sendo várias 
apresentações. 

Na verdade, o 
grande intuito 

do even-
to é fazer 
as pessoas 
apreciarem 

os carros anti-

Divulgação

gos, então carros modernos não 
entram”, afirma o presidente do 
Fusca Clube de Manaus, Climário 
Cabral Filho. 

A comemoração já é tradicional 
entre os amantes do Fusca. Quem 
participar poderá prestigiar veí-
culos clássicos que circulavam 
por Manaus nos anos 1970, 1980 
e 1990.

O encontro é considerado 

um dos maiores eventos au-
tomobilísticos do Amazonas, 
e neste ano a expectativa é 
de reunir um público de até 5  
mil pessoas. 

O presidente do Fusca Clube 
de Manaus ressalta, ainda, que 
as pessoas não associadas aos 
clubes que queiram expor os seus 
veículos antigos também podem 
participar do evento de forma 

gratuita. Para isso, basta chegar 
ao local do evento no horário 
da exposição e aproveitar o mo-
mento. 

O clube foi criado em 2016, e 
desde lá reúne todos os anos os 
amantes de carros antigos em 
eventos. Além das exposições, o 
clube também costuma realizar 
carreatas, reunindo carros de di-
ferentes épocas em um “desfile” 
pela cidade.

“A paixão pelo fusca vem de 
família. A maioria das pessoas 
começou a dirigir com um fusca, 
acho que foi o primeiro carro 
de muita gente, muitas pesso-
as aprenderam a dirigir com um 
fusca, inclusive eu fui um que 
aprendi a dirigir em um fusca”, 
comenta Climário sobre sua pai-
xão pelo fusca. 

Fuscas 
O fusca passou a ser produzido 

no Brasil há 63 anos, em 1959.Os 
veículos mais apreciados pelos 
apreciadores de carros antigos 
são os modelos produzindo entre 
1975 e 1970. Entre as cores mais 
buscadas, o clássico branco se-
gue em primeiro, seguido de azul, 
vermelho, verde e amarelo.

Entre as regiões do Brasil, Su-
deste e Sul são as que apresen-
taram maior número de inte-
ressados no Volkswagen Fusca, 
seguidas de Centro Oeste, Nor-
deste e Norte.

Manaus sedia a 5ª edição da
CULTURA LITERÁRIA

Semana do 
Quadrinho 
Nacional

quadrinhos. 
Outro destaque do evento é o 

Artists’ Alley, uma feira de qua-
drinhos autorais, que, este ano, 
receberá artistas do Pará, Per-
nambuco, Rio de Janeiro, São 
Paulo, Brasília e uma comitiva de 
artistas de Roraima. 

A Semana do Quadrinho Nacio-
nal de Manaus terá, a partir deste 
ano, uma parceria com a Feira 
Roraimense de Quadrinhos. A co-
laboração entre os dois eventos 
visa  a dividir custos e permitir que 
alguns dos artistas convidados 
do Amazonas possam, também, 
participar em Roraima. 

Destaques para esse ano
Entre os palestrantes, um 

dos destaques é a quadrinista 
colombiana Sindy Infante, que 
ministrará a palestra “Cozinhan-
do Elefantes, Processo criativo 
da HQ”. A autora é mestre em 
Ilustração de Livros Infantis pela 
Cambridge School of Art,  da In-
glaterra. Sindy é autora da his-
tória em quadrinhos Elefantes 
en el cuarto e coautora da HQ 
Recetario de sabores lejanos. Já 
ministrou palestras e workshops 
sobre ilustração, desenho e nar-
rativa gráfica em Feiras do Livro 
e Festivais em diferentes países 
como Chile, México, Noruega e 
Panamá. 

A seleção dos artistas convi-
dados sempre teve a preocupa-
ção de ser mais que uma vitrine 
para os artistas nacionais, mas 
também proporcionar troca de 
informações com convidados 
que tragam conhecimento para 
os artistas locais e deem visibi-
lidade no mercado editorial bra-
sileiro para o que é produzido no 
Amazonas. 

Mantendo essa proposta, o 
evento trará este ano, além de 
artistas de quadrinhos, também 
dois editores do mercado nacio-
nal para participarem de bate-
-papos e avaliações de portfólio 
com artistas do evento. Outra no-
vidade deste ano será a realização 
da primeira edição do Concurso 
Joaquim Melo, uma seleção para 
artistas da Região Norte.

  Redação

Manaus sediará, nos dias 28, 29 e 30 
de janeiro, além de 4 e 5 de fevereiro, 
a “Semana do Quadrinho Nacional”, 
que ocorrerá na Biblioteca Pública do 
Amazonas, situada no Centro, Zona Sul 
da capital amazonense. O objetivo da 
ação é fomentar a leitura no público 
com faixa etária de 14 a 25 anos, bem 
como abrir espaço para artistas locais 
e trazer profissionais do mercado edi-
torial brasileiro para a cidade. 

“Estamos na expectativa para esse 
grande movimento, que incentiva a 
leitura dos nossos jovens, por outro 
lado, também enaltecemos nossos 
artistas que têm o dom de ensinar 
por meio de obras literárias”, disse o 

diretor-presidente da Fun-

dação Municipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult), Alonso Oliveira. 

Para o coordenador do evento, Eval-
do Vasconcelos, a Semana do Quadri-
nho Nacional trabalha a transversali-
dade da cultura literária para a nova 
geração. 

“Existe no Brasil um circuito de even-
tos de quadrinhos. Os maiores são o 
Festival de Quadrinhos de Belo Ho-
rizonte e a Bienal de Quadrinhos de 
Curitiba, e são nesses eventos que 
artistas do Brasil inteiro vão para fazer 
networking, apresentar trabalho para 
editoras, fechar contratos. Então tra-
balhamos o incentivo tanto do leitor, 
quanto do artista”, explicou. 

O evento é realizado desde 2019 em 
comemoração ao Dia do Quadrinho 

Nacional, celebrado em 
30 de janeiro. Durante a 

semana de quadrinhos, 
os artistas brasileiros e 
as obras regionais são 
apresentadas e exal-
tadas. Entre os lança-

mentos anunciados para 
este, ano está a HQ Death Hunt, 

obra inédita do roteirista 
Stan Lee, lançada pela 

Social Comics, o 
maior aplicativo 

de leitura de 
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Bloquinhos de carnaval 
agitam fim de semana
A temporada de festas 
do Carnaval 2023 já 
começou em Manaus, 
com bloquinhos para 
todas as idades

entre outras.
Já o “Bloco do Sants” promete 

nove horas de festa, com nove 
atrações. O evento será realizado 
na Casa Luppi, no Centro de Ma-
naus, os ingressos estão à venda 
no site shotgun. “Estamos muito 
animados e ansiosos, esperamos 
um público cheio de vontade de 
pular carnaval. Preparamos um 

show com muita energia, core-
ografia e performances para fa-
zer o público ferver. O repertó-
rio vem cheinho de novidades!”, 
contou Sants, que fará seu show 
no evento.

No sábado também terá atra-
ções para a criançada com o show 
musical “Aquarela”, que terá Luso 
Neto e Raylla Araújo interpre-

tando um repertório de músicas 
infantis. A programação faz parte 
do Festival de Férias, no Teatro 
Amazonas, a partir das 18h, com 
entrada gratuita e por ordem de 
chegada.

Domingo (22)
O domingo também terá bloqui-

nhos de carnaval. O Bloco “Não 

era Amor” será realizado a partir 
das 17h, na Botecaria, que fica no 
estacionamento do Centro Cul-
tural dos Povos da Amazônia, 
Zona Sul de Manaus. A festa vai 
ter as atrações Rubynho, Estre-
las, Não Era Amor, Marrakesh e 
DJ Evandro Jr. Os ingressos para 
o evento estão à venda no local 
da festa.

Da redação

Manaus terá um final 
de semana com atra-
ções em vários pontos 
e para todas as idades. 

Blocos de carnaval agitam a cida-
de neste sábado e domingo, dias 
20 a 22 de janeiro.

O primeiro evento deste sá-
bado (21) será a “Feijoada da 
Ceesma 2023”, a partir das 12h. 
A feijoada irá reunir diferentes 
atrações musicais, entre elas o 
cantor Délcio Luiz, Rubynho e 
Uendel Pinheiro. Essa edição da 
festa terá como tema “Ceesma – O 
Samba na Floresta” e vai ser rea-
lizada no Centro de Convenções 
Vasco Vasques, Zona Centro-Sul.

O presidente da Comissão Exe-
cutiva das Escolas de Samba de 
Manaus (Ceesma), Roberto Simo-
netti Filho, destacou que ocorrerá 
uma festa organizada e com mui-
to samba. “No palco da feijoada, 
vamos curtir o show de Delcio 
Luiz, Rubynho, Uendel Pinheiro 
e Pagode dos Amigos, Show dos 
Pavilhões e outras surpresas”, 
afirmou Heroldo Linhares, diretor 
de eventos da Ceesma.

Já a partir das 17h deste sábado, 
até 5h da manhã do dia seguinte, 
ocorre O “Bloco da Bagaça 2023”, 
entre as atrações estão Xandinho, 
Feras, Jucinha, Xiado da Xinela, 
Rabo de Vaca e Toinho. A entrada 
é gratuita até 21h. O bloco será 
no João de Barro, na Avenida do 
Turismo, Zona Oeste de Manaus. 

Outro bloco de carnaval que 
promete agitar a cidade é o “Bloco 
Sunset”, também no sábado, a 
partir das 16h, no Clube Asa, lo-
calizado na avenida Coronel Tei-
xeira, bairro Ponta Negra, Zona 
Oeste. As atrações serão Mar-
rakesh, Micael, Uendel Pinheiro, 

Divulgação

INCENTIVO À LEITURA

Escritora Leila Plácido participa do projeto Mania de Ler 
DIVULGAÇÃO

Escritora amazonense Leila Plácido é autora do “Apenas uma Canoa Nas Noites de Verão”

Mais uma edição do Mania de 
Ler - Biblioteca Volante Thiago 
de Mello e Anibal Beça irá movi-
mentar a lira do Teatro Amazonas, 
neste domingo (22), a partir das 
16h, no Largo de São Sebastião, 
Centro de Manaus. Desta vez, o 
projeto conta com a participação 
da escritora amazonense Leila 
Plácido, autora de “Apenas uma 
Canoa Nas Noites de Verão”. No 
encontro, a escritora irá promover 
uma tarde de leitura, explicar so-

bre o processo de criação da obra, 
além de apresentar as aquarelas 
que ilustram o trabalho.  

A obra “Apenas uma Canoa Nas 
Noites de Verão” traz o tema ama-
zônico para o universo infantil. 
“Pude trabalhar na minha primeira 
fábula de teor amazônico, por isso 
o livro é um marco duplo para mim, 
foi quando comecei a atentar mais 
aos detalhes da nossa realidade e, 
também, porque comecei a ilus-
trar”, comenta Leila. 

A autora destaca, ainda, que 
participar do Mania de Ler tem 
um significado especial e que os 
incentivos por parte do Estado 
possibilitam a divulgação da cul-
tura amazonense. 

“O Mania de Ler é um projeto pelo 
qual tenho muito carinho, é ex-
tremamente necessário para que 
as nossas crianças e adolescentes 
tenham acesso à leitura”, conta.

 “E não apenas isso, mas que pos-
sam conversar com autores locais 
para que confirmem que também 
podemos fazer arte de qualidade”, 
completa a escritora. 

Promovido pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa, o 
projeto Mania de Ler conta com um 
acervo de 1.200 livros de diferentes 
temas das literaturas regional e 
nacional. 

De acordo com o secretário de 
Cultura, Marcos Apolo Muniz, levar 
o hábito da leitura às crianças e 
adolescentes e despertar o inte-
resse em obras regionais é criar 
uma identificação cultural ao pú-
blico. “É essencial levar essas obras 
ao conhecimento das crianças do 
nosso Estado, pois conseguimos 
gerar uma identificação da nossa 
cultura, e o Mania de Ler executa 

esse papel com maestria”, disse. 

A obra 
O livro “Apenas uma canoa nas 

noites de verão” narra a saga da 
canoa contadora de histórias, que foi 
agraciada pela Sumaúma (a grande 
rainha das árvores da floresta) com 
a dádiva de continuar existindo. A 
obra pode ser considerada também 
o começo de uma série de declara-
ções de amor ao folclore nortista, 
que pretendem encantar crianças 
e adultos.

Baseando-se nas narrativas ribei-

rinhas e nas crenças dos povos ori-
ginários da Região Norte do Brasil, 
Leila cria um mundo onde uma 
canoa ribeirinha consegue contar 
e encantar. 

“A fábula trabalha não apenas 
questões ambientais e de susten-
tabilidade ao falar da relação do 
canoeiro seu Chico com a natureza, 
mas também sobre a transforma-
ção dos seres vivos, como todos 
somos úteis e temos nossos pro-
pósitos nessa terra e sobre perda 
e aceitação, como no próprio ciclo 
da vida”, detalha.

Livro narra a saga da 
canoa contadora de 
histórias

DIVULGAÇÃO

Blocos de carnaval ocorrem em vá-
rias zonas da capital amazonense



Considerado um dos nomes 
de representatividade do 
grafismo da Região Norte, 
Raiz Campos leva a fusão do 

graffiti-grafismo à exposição “Tra-
ma Canoê”, que ocorre no Centro 
Sebrae de Referência do Artesa-
nato Brasileiro, no Rio de Janeiro. 

DIVULGAÇÃO

Até o dia 10 de fevereiro, a obra 
de Raiz segue exposta, compondo 
um conjunto histórico de outros 
artistas brasileiros.

A referida obra traz uma foto em 
homenagem ao Cacique Bina, da etnia 
Matis, pintada com as técnicas da arte 
urbana em sintonia com a arte indíge-
na em uma esteira de tupé, trabalha-
da pelos artesãos da Associação dos 
Artesãos de Novo Airão (AANA). Raiz 
conta que é a maior esteira indígena 
já pintada por ele, com mais de três 
metros de altura.

“A obra é um trabalho que já venho 
desenvolvendo com artesãos desde 
2019, que traz a fusão da arte indígena 
e a urbana. Fiz um grafite em cima, com 
todo respeito, executando as técnicas 

Obra de Raiz segue 
exposta, compondo 
um conjunto 
histórico de outros 
artistas brasileiros, 
no Rio de Janeiro

Grafite de Raiz Campos ganha 
espaço em exposição no RJ

do grafismo de forma transparente”. 
Segundo o artista, o trabalho valori-
zando os povos indígenas ocupa uma 
posição de destaque na exposição 
Trama Canoê.

“A  arte ficou como um guardião, 
bem na entrada, bem valorizada. Para 
mim é uma honra, um sonho que es-
tou realizando, desde 2018, pintando 
esteiras cada vez maiores”, disse o 
artista.

Carreira artística
A primeira exposição solo de Raiz 

com esteiras indígenas foi em 2019, 
na Galeria do Largo, Largo de São 
Sebastião, Centro de Manaus. Uma 
de suas obras, “Grande Cobra Ca-
noa”, desenvolvida em tinta spray 

em esteira de tupé, segue exposta no 
hall de entrada do espaço cultural do 
Estado.

Ainda no Centro, outro trabalho do 
artista pode ser observado no muro 
da rua 10 de Julho, que foi grafitado 
em homenagem à liderança nacional 
dos povos indígenas, o cacique Ra-
oni Metuktire Kayapo. Diversos mu-
ros espalhados pela cidade levam a 
assinatura do artista, que preconiza 
assuntos engajados com o desenvol-
vimento sustentável da Amazônia e 
a preservação da cultura indígena.

Um dos projetos de sua autoria, 
o “Muralizar: do Raiz ao Lana”, foi 
contemplado no edital “Prêmio 
Feliciano Lana”, do governo do 
Estado, por meio da Secretaria de 

Obra traz uma foto em homenagem ao Cacique Bina, da etnia Matis, pintada em uma esteira de tupé dos Artesãos de Novo Airão

CARNAVAL INFANTL

Show do Bita faz bloco de 
carnaval para as crianças

O mundo do Bita volta à 
cidade de Manaus no dia 
11 de fevereiro, desta vez 
com especial de bloquinho 
de carnaval “Bloco do Bita”, 
para o público infantil. O 
espetáculo vai ocorrer no 
Foyer do Teatro Manauara, 
no Manauara Shopping, das 
16h às 18h30.

Com estreia em Recife dia 4 
de fevereiro, a turminha for-
mada por Flora, Bita, Lila, Dan 
e Tito vai percorrer o Brasil 
e colocar a criançada para 
entrar na brincadeira com um 
repertório animado, cenário 
colorido e imaginação.

A festa contará com uma 
série de atividades lúdicas, 
boneco gigante, além de 

grandes sucessos do Mundo 
Bita, como “Fazendinha”, que 
possui mais de 1 bilhão de vi-
sualizações no Youtube, Palco 
de Brinquedos, Feito Jacaré e, 
claro, “Carnaval do Bita”.

O setlist foi pensado para 
não deixar ninguém parado, 
desde as crianças, seus papais 
e as mamães. A vaquinha, a 
Dona Girafa e o porquinho 
são convidados desta grande 
folia e sobem ao palco cheios 
de animação. 

Os ingressos variam entre 
R$ 65 (meia); R$ 75 + 1kg de 
alimento não perecível (Social 
Solidário); e R$ 130,00 (intei-
ra). Podem ser adquiridos de 
forma online no site https://
baladapp.com.br.

DIVULGAÇÃO

Cultura e Economia Criativa, como 
parte das ações da Lei Aldir Blanc, 
em 2020.

Raiz acredita que, com os recursos 
dos editais, os trabalhos podem ser 
desenvolvidos prezando pela qua-
lidade e mais abrangência.

“Podemos chegar a mais pessoas 
que moram à margem da cena cultu-
ral. Incentivar as pessoas a buscarem 
o caminho da arte”, disse o artista, 
que nasceu na Bahia, mas, ainda 
c r ianç a , morou na Vila do Pitinga, 

dentro da área in-
dígena Waimiri 

Atroari, onde 
iniciou o gra-
fismo.

CINEASTAS AMAZONENSES

Mostra apresenta curtas-metragens do 
cineasta Jimmy Christyan

Filmes produzidos e dirigi-
dos por amazonenses pro-
tagonizam a “Mostra de Ci-
neastas Amazonenses”, que 
tem início neste sábado (21), 
a partir das 18h30, no Cine-
teatro Guarany, situado na 
avenida Sete de Setembro, 
1.546, Centro de Manaus. O 
primeiro do ciclo é o cine-
asta e repórter fotográfico 
Jimmy Christyan, que levará 
oito curtas-metragens para 
serem exibidos. 

A mostra faz parte do pro-
jeto Cineclube da SEC com a 
curadoria de Sérgio Cardoso. 
Segundo o secretário de cul-
tura, Marcos Apolo Muniz, são 
iniciativas como a “Mostra de 
Cineastas Amazonenses” que 
valorizam os profissionais e 
seus trabalhos. “A importân-
cia desse ciclo, que vai apre-
sentar o trabalho de vários 
cineastas locais, vai além de 
gerar visibilidade, é uma ma-
neira de criar uma memória 
audiovisual sobre a arte e 
a cultura do nosso Estado”, 
destaca Apolo. 

Para Jimmy, a oportunidade 
gerada aos cineastas ama-
zonenses representa mais 
um passo na divulgação das 
produções locais. “O espaço é 
uma janela muito importante 
para nós, cineastas, que te-
mos muito trabalho para fazer 

DIVULGAÇÃO

Jimmy Christyan é cineasta e repórter fotográfico

Turminha formada por Flora, Bita, Lila, Dan e Tito, fazem o “Bloco do Bita”

os filmes e, às vezes, muitos 
não têm onde exibir e distri-
buir”, disse Jimmy. “Agradeço 
a divulgação do nosso traba-
lho no Cineteatro Guarany”, 
completa o cineasta. 

Para este sábado, Jimmy 
selecionou oito curtas ela-
borados tecnicamente na 
linguagem cinematográfica e 
produzidos ao longo de sua 
carreira, iniciada em 2006, 

quando lançou o curta “Bei-
radão Urbano”. 

Serão exibidos: “Zico, o Jabu-
ti” (2018), “Bodó com Farinha” 
(2016), “A Santa Casa de Mise-
ricórdia” (2019), “Os Reflexus 
da Cheia” (2021), “Covid” (2021), 
“O Pulo do Gato” (2022), “Tu-
candeira” (2019), “Desentupi-
dor” (2022). Cada curta tem 
duração de 4 a 24 minutos e 
a classificação é de 14 anos.  
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